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СОВЕТСКОЙ КОСМОНАВТИКИ
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ПРОМНИ» ВЫПОЛНЕН»Ученым, конструкторам, инженерам, 
техникам и рабочим, всем коллективам 
и организациям, принимавшим участие 

в  подготовке и осуществлении длительного 
космического полета на орбитальном 
научно-исследовательском комплексе 

«Салют-6» —  «Союз»

Космонавтам
ЛЯХОВУ Владимиру Афанасьевичу, 
РЮ МИНУ Валерию Викторовичу

Дорогие товарищи!
Отечественная наука и техника достигли нового выда

ющегося успеха в исследовании и освоении космоса. Со
ветские космонавты Владимир Афанасьевич Ляхов и Ва
лерий Викторович Рюмин успешно .завершили самый 
продолжительный в истории 175-суточный полет в косми
ческом пространстве.

Длительный полет советских космонавтов, их героиче
ский труд на околоземной орбите вызвали огромный ин
терес. и неослабное внимание миллионов людей во всем 
мире. На борту научно-исследовательского комплекса 
«Салют-6» — «Союз» выполнена широкая программа на- 
учйо-технических и медико-биологических исследований, 
включающая -астрофизические наблюдения, эксперименты 
по космическому материаловедению, изучение развития 
биологических объектов в условиях невесомости, иссле
дование природных ресурсов Земли, испытание новых 
гпзиборов и систем космических аппаратов. Космонавты 
Ляхов и Рюмин совершили выход в открытый космос и 
выполнили в сложных условиях раооты ПО ОТВОДУ от 
станции антенны радиотелескопа и демонтажу научной 
аппаратуры. Ряд экспериментов, осуществленных в пери
од длительного полета, был подготовлен совместно учены
ми Советского Союза и социалистических стран — участ
ниц программы «Интеркосмос», а также учеными Фран
ции.

Орбитальная научная станция «Салют-6» находится 
\ в космосе около двух лет, общее время ее функциониро- 
вания в пилотируемом режиме составило оолее года, оа 
этот период на борту станции работали три основные дли
тельные экспедиции космонавтов и четыре экспедиции 
посещения.

По программе «Интеркосмос» вместе с советскими кос
монавтами совершили полеты космонавты Чехословацкой 
Социалистической Республики, Польской Народной Рес 
публики, Германской Демократической Респуолики и на
родной Республики Болгарии, что является ярким свиде
тельством плодотворного научного сотрудничества брат
ских социалистических стран.

Центральный Комитет Коммунистической партии Со
ветского Союза, Президиум Верховного Совета СССР и 
Совет Министров СССР с большим удовлетворением от
мечают новый крупный успех советской космонавтики.

Сердечно поздравляем вас, Владимир Афанасьевич Ля
хов и Валерий Викторович Рюмин, с успешным выполне
нием длительного космического полета.

Горячо поздравляем ученых, конструкторов, инженег 
ров, техников, рабочих, специалистов космодрома, Центра 
управления полетом. Центра подготовки космонавтов, ко
мандно-измерительного и поисково-спасательного комп
лексов, все коллективы и организации, которые принима
ли участие в осуществлении самого длительного в исто
рии пилотируемого полета на борту орбитального научно- 
исследовательского комплекса «Салют-6»—«Союз», а так
же в подготовке, запуске и проведении полетов космиче
ских транспортных кораблей «Союз» и автоматических 
грузовых кораблей «Прогресс».

Дорогие товарищи! Новое выдающееся достижение оте
чественной космонавтики является результатом вашего 
самоотверженного труда на благо Советской Родины. 
Успешным осуществлением длительной экспедиции со
ветских космонавтов внесен крупный вклад в решение 
намеченных XXV съездом КПСС важных задач исследо
вания космического пространства в интересах развития 
науки и народного хозяйства страны. Желаем вам новых 
творческих успехов в освоении космоса во имя мира 
и прогресса на благо всего человечества.
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С О О Б Щ Е Н И Е  Т А СС
С О В Е Т С К А Я  Н А У К А  И  Т Е Х Н И К А  Д О Б И Л И С Ь  Н О В О Г О  В Ы Д А Ю Щ Е Г О С Я  

Д О С Т И Ж Е Н И Я  В  И С С Л Е Д О В А Н И И  И  О С В О Е Н И И  К О С М И Ч Е С К О Г О  П Р О С Т 
Р А Н С Т В А .  У С П Е Ш Н О  З А В Е Р Ш Е Н  С А М Ы Й  Д Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  В  И С Т О Р И И  
П И Л О Т И Р У Е М Ы Й  П О Л Е Т  В  К О С М О С  П Р О Д О Л Ж И Т Е Л Ь Н О С Т Ь Ю  175 С У Т О К .

19 августа 1979 года в 15 
часов 30 минут московского 
времени после выполнения 
сложной и напряженной 
программы научно-техниче
ских исследований и экс
периментов на борту орби
тального комплекса «Са
лют-6» — «Союз» космонав
ты товарищи Ляхов Влади
мир Афанасьевич и Рюмин 
Валерий Викторович возвра
тились на Землю, Спускае
мый аппарат корабля «Со- 
юз-34» совершил посадку в 
170 километрах юго-восточ
нее города Джезказгана.

Предварительное медицин
ское обследование космонав
тов, проведенное на месте 
приземления, показало, что 
они хорошо перенесли дли
тельный орбитальный полет.

Космический полет това
рищи В. А. Ляхов и В. В. 
Рюмин начали 25 февраля 
1979 года на корабле «Со- 
юз-32». 26 февраля корабль 
оыл состыкован со станцией 
«Салют-6» и экипаж при
ступил к работе на борту ор
битального комплекса. Для 
увеличения срока активного 
функционирования станции 
«Салют-6« космонавты вы
полнили значительный объ
ем ремонтно-профилактиче
ских мероприятий. В част
ности, проведены работы с 
объединенной двигательной 
установкой станции и заме
на отдельных блоков борто
вых систем и научной аппа
ратуры.

В ходе длительного полета 
грузовыми транспортными 
кораблями «Прогресс-5», 
«Прогресс-6» и «Прогресс-7», 
а также беспилотным кораб
лем «Союз-34» доставлены 
на станцию топливо, обору
дование, аппаратура, расхо
дуемые материалы для обес
печения жизнедеятельности 
космонавтов и проведения 
научных исследований и 
экспериментов. 13 июня 1979 
года на Землю был возвра
щен космический корабль 
«Союз-32», на котором эки
паж прибыл на станцию. В 
спускаемом аппарате этого 
корабля находились мате
риалы с результатами иссле
дований, проведенных кос
монавтами.

За время 175-суточного по
лета экипажем выполнена 
широкая программа научно- 
технических и медико-био
логических исследований и 
экспериментов. Космонавты 
В. А. Ляхов и В, В. Рюмин 
регулярно проводили визу
альные наблюдения и фото
графирование земной по
верхности. С помощью фо
тоаппаратуры, имеющейся

на станции, и приборов 
«Спектр» и «Дуга», создан
ных болгарскими специали
стами, выполнен большой 
объем работ с целью иссле
дования природных ресурсов 
Земли и изучения окружаю
щей среды.

Впервые на орбите экипа
жем смонтирован доставлен
ный на станцию 'кораблем 
«Прогресс-7» космический 
радиотелескоп КРТ-10, с по
мощью которого проведена 
серия астрофизических и 
геофизических исследований 
в интересах науки и народ
ного хозяйства.

По программе космическо
го материаловедения на бор
ту орбитального комплекса 
выполнено свыше 50 экспе
риментов по получению в 
невесомости монокристаллов 
полупроводниковых мате
риалов металлических спла
вов и соединений. В услови
ях космического вакуума и 
невесомости успешно прове
дены эксперименты по нане
сению металлических по
крытий методом испарения 
и последующей конденсации. 
В соответствии с програм
мой сотрудничества между 
СССР и Францией экипаж 
выполнил ряд технологиче
ских экспериментов с мате
риалами, представленными 
французской стороной.

Важной частью програм
мы полета явились техни
ческие эксперименты по от
работке новых систем и 
приборов, которые найдут 
применение в перспектив
ных орбитальных станциях 
и космических кораблях, 
Впервые в практике косми
ческих полетов была введе
на в действие и широко ис
пользовалась система дву
сторонней телевизионной 
связи.

В ходе полета получены 
новые важные сведения о 
влиянии факторов космиче
ского полета на организм 
человека, показывающие 
возможность активной дея
тельности в условиях неве
сомости в течение длитель
ного времени. Комплекс про- 
ф и л акт и че с к их медицин ск их 
мероприятий позволил под
держивать высокую работо
способность и хорошее со
стояние здоровья В. А. Ляхо
ва и В. В. Рюмина.

На борту станции продол
жены исследования по изу
чению развития биологиче
ских объектов в условиях 
невесомости и искусственной 
гравитации.

На заключительном этапе 
полета экипаж осуществил 
выход в открытый космос с

целью отвода не полностью 
. отделившейся от станции 
антенны космического ра
диотелескопа и обеспечил 
тем самым дальнейшую экс
плуатацию орбитальной
станции в соответствии с 
намеченной программой по
лета. Кроме того, космонав
ты осмотрели внешнюю по
верхность станции, демонти
ровали установленные сна
ружи научную аппаратуру и 
образцы различных конст
рукционных материалов, 
длительное время находив
шиеся в открытом космиче
ском пространстве.

Научная станция «Са
лют-6» функционирует в 
космосе около двух лет, бо
лее года на ее борту выпол
няли исследования космо
навты. Регулярные рейсы 
семи грузовых транспортных 
кораблей «Прогресс» обеспе
чили бесперебойное снабже
ние орбитальной станции 
необходимыми материалами, 
сменными блоками оборудо
вания, аппаратурой и топли
вом. В настоящее время ор
битальная станция «Са
лют-6» продолжает полет в 
автоматическом режиме,

В рамках. программы со
трудничества социалистиче
ских стран «Интеркосмос» в 
1978—1979 годах вместе с со ' 
ветскими космонавтами со
вершили полеты граждане 
Чехословацкой Социалисти
ческой Республики, Поль
ской Народной Республики, 
Германской Демократиче
ской Республики и Народной 
Республики Болгарии.

Успешное выполнение
программы работ третьей 
длительной экспедиции на 
станции «Салют-6» явилось 
результатом четкой и сла
женной работы многих на
учных, конструкторских и 
производственных коллек
тивов, экипажа, специали
стов космодрома, Центра уп
равления полетом, команд
но-измерительного и поис
ково-спасательного комплек
сов.

Самый продолжительный 
в истории космонавтики по
лет орбитального научно-ис
следовательского комплекса 
«Салют-6» — «Союз» — но
вый важный шаг на пути 
дальнейшего совершенство
вания долговременных пило
тируемых научных станций. 
Полученные во время полета 
результаты исследований и 
экспериментов найдут широ
кое применение во многих 
областях науки и народного 
хозяйства Советского Союза 
и других социалистических 
стран.

И П А Т О
В темпе, массированными 

силами убрать кукурузу на 
силос, скосить и обмолотить 
до 1 сентября 35—40 процен
тов хлебов, с первых дней 
жатвы задействовать все 
мощности по подготовке се
мян I и И классов, чтобы 
завершить эту работу- к 
1—10 октября. Так сформу
лировали свою главную за
дачу участники зональных 
семинаров начальников убо
рочно-транспортных комп
лексов, состоявшихся на 
прошлрй неделе- в Кожевни- 
ковском, Зырянском и Мол- 
чановском районах. Они об-

К О М П Л Е К С У  -  

С К И П  М Е Т О Д
менялись опытом проведе
ния осенних работ на основе 
штатовской непрерывной тех
нологии, которая позволяет 
наиболее эффективно исполь
зовать технику, осуществить 
весь комплекс в максималь
но сжатые сроки.

Наиболее четко комплекс
ный подход выражен у ко- 
жевниковских хлеборобов: 
зерновые убираются раз
дельно и напрямую, в зави
симости от состояния и на
значения посевов, следом за 
комбайнами идут соломо
уборочные звенья, которые

готовят фронт работы для 
пахотных агрегатов.

Особое внимание участни
ки семинаро'в уделили орга
низации и оплате труда, ка
честву уборки, особенностям 
жатвы полеглых хлебов. До
полнительные стеблеподъем- 
ники применяются повсюду. 
В прошлом году их было по
ставлено в хозяйства 80 ты
сяч штук, нынче изготовлено 
еще 50 тысяч.

В работе семинаров приня
ли участие руководители и 
ведущие специалисты обг 
ластного управления сель
ского хозяйства.

ИНФОРМАЦИЯ  
о ходе работ летнего 

комплекса на 
20 августа

По данным облеельхоауп- 
равлеиия, заготовлено сена, 
сенажа, силоса (в центнерах 
кормовых единиц на' услов
ную голову скота) и травя
ной муки (на условный аг
регат в тоннах):
Кожевниновский 12,4 242
Томсний 12,1 205
Шегарсиий 11,2 191)
Молчановский 11,1 260
Бакчарский 10,6 1S7
Асиноеский 10 247
Зырянский 9,2 248
Колпашевский 8,8 262
Кривошеинсний 8,1 200
Первомайский 8 285
Чаинсний 7,8 235
Парабельский 7 95
Тегульдетсии й  5,5 166
Каргасокский 4 100
Верхнекетсннй 3,9 —
Александровский • 2,6 28
ПО О Б Л А С Т И  9,6 226

Минувшие три дня, 17—19 
августа, дали к плану 2 про
цента сена, 3 — сенажа и 6 
процентов силоса, или по 
0,7 центнера кормовых еди
ниц на условную голову. 
Наибольший прирост, за 
счет кукурузы, получен в 
хозяйствах КожекяикоБско- 
го, Томского и Шегарского 
районов. Идет третья декада 
августа, условия для заго
товки грубых кормов все ху
же, и по-прежнему самыми 
низ к ообе спеч ен н ы м и оста
ются хозяйства Тегульдет- 
ского, Каргасокского, Верх- 
некетского и Александров
ского районов.

По области кукуруза убра
на с 10 тысяч- гектаров — 16 
процентов. Истекшие три 
дня высокими темпами ве
ли силосование кукурузы 
хозяйства Асиновского, Бак- 
чарского, Кожевниковского и 
Томского районов, где , ее 
скошено за это время 11—14 
процентов. Больше всех по
ка убрано (26 процентов) в 

■ Томском районе.
..Уборка зерновых (пока 

это в основном • озимая 
рожь) идет в большинстве 
районов, самый северный из 
них — Чаинский. В целом 
по области скошено 11 и об
молочено 9 процентов хлебов 
— больше, чем было в это 
время в прошлом году. По 
косовице впереди идут хо
зяйства Кожевн-иковского, 
Первомайского (по 18 про
центов), Асиновсйого и Ше- 
гарскош (по 13). Самая высо
кая, пока урожайность — иЕ 
Асиновском и Томском рай
онах (15,6—15,9 центнера с 
гектара).

Значительно 'лучше про
шлогоднего организован сев 
озимых. План размещения 
этой культуры выполнен на 
56 процентов, в том числе: 
в "Томском районе —.. на 
100, Асиновском — на. 74, 
Шегарском — на 72. За ис
ключением Параоельског.о, 
все остальные районы, где 
возделывается озимая рожь, 
ведут сев. Но северянам- на
до всячески ускорить эту 
работу.

На молочнотоварных фер
мах. Предпринятые в обла
сти усилия по поддержанию 
продуктивности коров во 
второй половине лета дают 
результат. Сейчас надои вы
ше прошлогодних на 0,2 -ки
лограмма, а валовое произ
водство — почти на 25 тонн. 
Только животноводы Бак- 
Чарского, Зырянского и Те- 
гульдетского районов по- 
прежнему отстают, в осталь
ных районах получают при
бавку от 0,1 до 1,3 килограм
ма молока от коровы.

Но не все резервы исполь
зуются. Даже в районах, до
бившихся устойчивого роста 
производства молока, боль
шинство дойных гуртов по
лучает подкормку, а не пол
ный рацион, предусмотрен
ный в системе зеленого кон
вейера.

ует зеленый конвейер ?

У К А З
ПРЕЗИДИУМА 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
СССР

О присвоении звания 
Героя Советского Союза 

летчику-космонавту СССР 
тов, ЛЯХОВУ В. А.

За успешное осуществле
ние длительного космическо
го полета на орбитальном 
научно - исследовательском 
комплексе «Салют-6» — 
«Союз» и проявленные при 
этом мужество и героизм 
присвоить звание Героя Со
ветского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали 
«Золотая Звезда» летчику- 
космонавту СССР тов. Ляхо
ву Владимиру Афанасьеви
чу.
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Л. БРЕЖНЕВ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР 
М. ГЕОРГАДЗЕ. 

Москва, Кремль.
19 августа 1979 г.
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ПРЕЗИДИУМА ПРЕЗИДИУМА

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА
СССР СССР

О присвоении звания 
Героя Советского Союза 

летчику-космонавту СССР
, О присвоении звания 

«Летчик-космонавт СССР* 
тов. ЛЯХОВУ В. А.тов. РЮМИНУ В. В.

За успешное осуществле- За осуществление космй-
ние длительного космическо
го полета на орбитальном 
научно - исследовательском 
комплексе «Салют-6» —- 
«Союз» и проявленные при 
этом мужество и героизм 
присвоить звание Героя Со
ветского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали 
«Золотая Звезда» летчику- 
космонавту СССР тов. Рю
мину Валерию Викторовичу. 
Председатель Президиума

ческого полета на орбиталь
ном научно-исследователь- 
оком комплексе, «Салют-6»— 
«Союз» присвоить звание 
«Летчик-космонавт СССР» 
тов. Ляхову Владимиру 
Афанасьевичу.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Л. БРЕЖНЕВ.Верховного Совета СССР
Л. БРЕЖНЕВ. Секретарь Президиума

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Верховного Совета. СССР М. ГЕОРГАДЗЕ.

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.Москва, Кремль.

19 августа 1979 г. 19 августа 1979 г,

Бюро обкома КПСС, исполнительный комитет област

ного Совета народных Депутатов и президиум облсовпро- 
фа рассмотрели итоги социалистического соревнования 
леспромхозов, транспортных комплексов и лесозаготови
тельных бригад области за первую декаду августа 

1979 года.

Победителями в социали
стическом - -  соревновании 
транспортных комплексов 
признаны коллективы тран
спортных ' комплексов Асла- 
новского леспромхоза (ма
стер Анакин Владимир Ана
тольевич) ' и Каргасокского 
лесопромышленного комби
ната (начальник Калиничен
ко Александр Сергеевич), 
выполнившие план первой 
декады августа по вывозке

древесины соответственно на 
110,7 и 146 процентов.

Этим коллективам при
суждены переходящие Крас
ные знамена обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
к денежные премии.

Победителями в социали
стическом соревновании ле
созаготовительных бригад 
признаны коллективы бригад 
Йнгузетского леспромхоза 
(бригадиры П. С. Попов и 
И. Э. Шехтерде) и Тогурско-

го лесопромышленного ком
бината (бригадир И. И. Агаи- 
таев), выполнившие план за
готовки леса за первую де
каду августа соответственно 
на i33,8, на 160 и 153,6 про
цента.

Этим коллективам при
суждены переходящие Крас
ные знамена обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денежные премии.

Отмечена хорошая работа 
за первую декаду августа 
коллективов лесозаготови
тельных бригад М, Е. Потре- 
палова с Белоярского лесо
промышленного комбината, 
А. Я. Говяденко из Пара- 
бельского леспромхоза, М. С, 
Галактионова из производ
ственного - лесозаготовитель
ного объединения Чулымлес.

О п ы т - р я д о м ,
но воспользоваться им молчановские 

ж и в о т н о в о д ы  не с п е ш а т

Если в конце июля средне
суточные надои на одну фу
ражную корову в ’Молчанов- 
ском районе держались на 
отметке 9,4 килограмма, то 
к 18 августа, например, они 
снизились до .9,1. Из восьми 
молочнотоварных ферм
только на Сарафановской из 
совхоза «Знамя» не допусти
ли спада продуктивности и 
даже по сравнению с июль
скими увеличили среднесу
точные надои на 0,7 килог 
грамма.

Особенно резко упали на
дои на Молчановской, Мая
ковской и Гришинской мо
лочнотоварных фермах -г- по 
сравнению с июльскими со
ответственно на 1,3, на 1,4 
и на 0,7 килограмма. Законо
мерен вопрос: почему? Бри
гадиры животноводства и 
зоотехники в один голос, за
являют, что трава на паст
бищах огрубела, они основа
тельно выбиты. С этим нель
зя не согласиться. Но вызы
вает недоумение: где руково
дители и специалисты хо
зяйств были раньше? Тем 
более что районное управле
ние сельского хозяйства во
время подсказывало им ско
сить часть пастбищ на зеле
ную подкормку, чтобы позд
нее пасти скот на сочной 
отаве. И второй момент: 
в августе нужно говорить не 
об, организации зеленой под
кормки, а о настоящем пол
ноценном кормлении дойно
го стада зеленой массой из 
расчета 50—60 килограммов 
на каждую корову. Пока, же 
почти повсеместно коровам 
дают по 30—35 килограммов 
зеленого корма. Хуже того, 
на Федоровской молочното
варной ферме совхоза '«Мол- 
чановский» зеленую под
кормку до 18 августа не да
вали коровам вовсе. Как ре
зультат — низкая продуктив
ность. Это тем более странно, 
что в совхозе нынче внедрен 
метод кольцевого завоза 
(единым мехотрядом) зеле
ных кормов по очереди на 
все дойки. Видимо, сказалось 
то обстоятельство, что две 
автомашины не в состоянии- 
обеспечить кормами все сов
хозное дойное стадо, распо
ложенное в пяти пунктах. 
В настоящее время в некото
рых отделениях совхоза есть 

- возможность пасти скот на 
отаве трав, окошенных в свое 
время на сено и сенаж, а 
также на полях по пожнив
ным остаткам. После авгу
стовских дождей отава зна
чительно подросла, набрала 
массу. Но животноводы сов
хоза этой возможности поче
му-то не используют.

Есть в'совхозе. «Молчанов- 
ский» еще одна причина 
снизившейся продуктивно
сти. Дело б том, что на Мол

чановской, Майковской и 
Федоровской молочнотовар
ных фермах без видимых, 
оснований перешли на двух
разовую дойку. Ну, а уж 
если это и диктовалось' чем- 
то серьезным, то. следовало 
бы делать такой переход по
степенно, не допуская паде
ния надоев. Теперь же,- .Кро
ме снижения надоев, возмо
жен у высокопродуктивных 
коров еще и мастит.

Молчановским животново
дам . есть у кого, поучиться. 
За опытом ехать далеко, не 
нужно. Он рядом — в совхо
зе «Знамя» на. Сарафаноз- 
ской молочнотоварной фер
ме. Кстати, -там и был про
веден недавно районный се
минар животноводов. Но, 
к сожалению, сарафановекий 
опыт широкого распростра
нения в районе не получил. 
Думается, что это тоже про
мах районного управления 
сельского хозяйства, не су
мевшего как следует обоб
щить метод сарафановскйх 
животноводов и сделать его 
достоянием всех.

16 августа районное управ
ление сельского хозяйства 
издало приказ, обязываю
щий руководителей и спе
циалистов хозяйств усилить 
контроль за кормлением 
дойного стада. Предложено 
увеличить ежедневную нор
му зеленой массы до 50 ки
лограммов в расчете, на ко
рову, пополнить рацион кон
центратами, организовать 
пастьбу по отавам тряв- и 
пожнивным остаткам круг
лосуточно. Управляющие 
Молчановским, Хфгтщнфсим 
и Тунгусовским отделениями 
тт. Гашилов, Берг, и Гребнев, 
не обеспечившие надлежа
щего контроля за кормлени
ем коров, получили взыска
ния.

Изданный приказ .несом
ненно нужен. Хотя должен 
он был бы появиться значи
тельно раньше. И еще: на
писать приказ—это, можно 
сказать, только начало. Важ
но проконтролировать его 
исполнение. И не формаль
но. Чтобы действенность его 
была всесторонней и безу
словной. Судя же по сводке 
на 20 августа, многие руко
водители и специалисты, по
хоже, урока из. этого при
каза для себя не извлекли. 
Коровы по-прежнему не 
обеспечены зеленым кормом 
в . достаточном количестве. 
Кое-кто из управляющих до
тягивает это дело до начала 
уборки кукурузы, то есть 
ищет в организации кормле
ния дойного стада легких 
путей.

И, МАКАРОВ,
наш нештатный коррес

пондент.

Б Р И ГА Д Н Ы Й  ПОДРЯД
на подвозке -зеленой массы дойному стаду внедрен на 

молочнотоварной ферме совхоза «Тахтамы ш евский» 

Томского района.

В августовские погожие 
'Дни на подвозке зеленой 
массы четко работают меха
низаторы из постоянного 
звена под руководством В. К. 
Метленкина. В хозяйстве это 
ответственное дело вот уже 
второй год поручают самым 
опытным и добросовестным 
работникам, заключив с ни
ми договор на бригадный 
подряд. Механизированное 
звено, которому приданы 
необходимый набор техники 
и транспорт, состоит из пяти 
человек. Практика показала, 
что п.ри такой организации 
труда достигаются высокая 
производительность, надеж
ность в обеспечении коров 
зелеными кормами, а соот
ветственно, и продуктив
ность.

Для того, чтобы в заготов
ке зеленой массы не было 
перебоев, у механизатора 
А. К. Абонеева есть два аг
регата — КИР-1,5 и «Вихрь». 
Если произошла поломка од
ного из них, б работу сразу 
же включается другой.

В настоящее время на

ферму ежедневно достав
ляется сочная масса ■ кукуру
зы, уборка которой в хозяй
стве уже началась. 50 тонн— 
такое ежедневный «коровий 
паек». Корма хватает также 
для молодняка.

С поля зеленая масба в 
тракторных тележках при
возится на ферму и при по
мощи кормораздатчиков 
распределяется по кормуш
кам.

Бригадный подряд помога
ет сплотить коллектив зве
на, Тон в работе задают 
коммунист М. С. Дацько и 
сам звеньевой В. К. Метлен- 
кин. Хорошо трудятся также 
тракторист Л,* Гаврилов и 
И. М. Медведев, что обслу
живает. кормораздатчик. 
Словом, дела у механизиро
ванного звена идут хорошо, 

. зеленый конвейер не преры
вается ни на день. Резуль
таты говорят сами за,себя— 
в июле валовой надой моло
ка превысил прошлогоднее 
достижение,

В. ДОРОХОВ.
Томский район.
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Д Е П У Т А Т  И  Ж И З Н Ь

Ч Т О  ПО С И Л А М  Г Р У П П Е
КАК ГОТОВИМСЯ К ЗИМЕ?

в десном цехе, 
о б  ласти I

Деятельность сельских Со
ветов определяется тем, на
сколько активно выполняют 
свои обязанности депутаты, 
как плодотворно работают 
депутатские группы и посты. 
Три-семь депутатов, объ
единившись, могут сделать 
немало, если умело направ
лять их работу, помогать в 
выполнении задуманного. 
Это подтверждают много
численные примеры.

В Новониколаевском сель
ском Совете , группы и пос
ты созданы в каждой дербБ- 
не, б отделениях совхоза. 
Возглавляют их передовые 
рабочие и специалисты — 
Н. М. Тимощук, В. И. По
пов, М. С. Сенявский, А. Ф. 
Чернов и другие. Под конт
ролем депутатов и производ
ственная, и общественная 
жизнь сел. Они организуют 
население избирательных 
округов на благоустройство, 
ведут воспитательную рабо
ту с несовершеннолетними, 
трудными семьями, борются 
с пьянством.

Особенно активна депутат
ская группа отделения сель
хозтехники. Это благодаря 
ей во дворах и усадьбах на
веден порядок — отремонти
рованы палисадники, покра
шены фасады домов, под
держиваются в проезжем 
состоянии дороги. Члены 
группы принимают участие 
в работе административной 
комиссии и комиссии по 
борьбе с пьянством, не раз 
входили с предложениями 
вызвать на заседание одно
сельчан, злоупотребляющих 
спиртным.

Неплохо занимаются бла
гоустройством, укреплением 
общественной дисциплины 
депутаты деревни Караколь, 
села Новониколаевка.

На животноводческих 
фермах действуют постоян
ные посты, а на период кам
паний создаются временные.

В Михайловском, Ноеони- 
колаевском, Каракольском 
отделениях депутаты орга
низовали контроль за до
ставкой и расходованием 
кормов, проверяют г :ество 
молока, взяли под наблюде
ние санитарное состояние 
помещений.

В разгар зимы забила тре
вогу депутат Т. М. Пушка
рева (она оаботает на. Нозо- 
никольской свиноферме): 
«Окна в помещении для со
держания молодняка не за
стеклены, отопление не рабо
тает — возможен падеж жи
вотных». Дирекция совхоза 
быстро навела порядок. Так 
же внимательно и деловито 
в хозяйстве отреагировали и 
на требование депутатов 
улучшить санитарное состо
яние фермы.

Во время посевной депу^ 
татские посты установили 
наблюдение за заправкой 
сеялок, протравливанием се
мян. соблюдением техноло
гии сева. В Каракольском 
отделении депутатский пост 
приостановил работу двух 
нетрезвых механизаторов, 
едва управлявших машина
ми.

В период заготовки кор
мов депутатские группы и 
посты, объединившись с 
группами и постами народ
ного контроля, 'представите
лями общественных органи
заций, повели, действенную 
борьбу с простоями техники, 
проверяли качество сена, се
нажа, травяной муки.

Всю эту работу направля
ет исполнительный- комитет 
сельского Совета, который 
возглавляет М. X. Лихачев. 
Исполком дает рекоменда
ции группам и постам, конт
ролирует их выполнение. 
Аналогичное руководство 
депутатскими подразделе
ниями осуществляет и ис
полком ■ Новокусковского 
сельского Совета. Здесь так

же высока действенность 
работы групп и постов.

М. И. Щвыряеву в совхозе 
«Комсомолец» знают как не
примиримого к беспорядкам 
человека, активного руково
дителя депутатского поста. 
По ее инициативе рассмат
ривались вопросы о сохран
ности молодняка, соблюде
нии режима кормления дой
ного стада, охране социали
стической собственности. 
Благодаря настойчивому 
вмешательству депутатов 
.удалось приостановить .па
деж скота, наладить меха
низированную раздачу кор
мов.

К сожалению, не везде в 
.районе работа депутатских 
групп и постов поставлена 
таким образом. Исполкомы 
сельских Советов недо
статочно опираются на 
актив, слабо привлека
ют к выполнению своих
решений депутатов. Иногда 
выясняется, что члены групп 
и постов не знают своих
прав, не все имеют конкрет
ное поручение. Очень редко 
исполкомы заслушивают 
руководителей групп и по
стов, обсуждают их работу 
на своих заседаниях.

Не используется в полной 
мере и такая форма контоз- 
ля, как отчеты перед изби
рателями. Как правило, они 
проводятся «общим СПИС
КОМ», в клубе или Доме 
культуры перед началом ка
кого-либо мероприятия. А 
вот встречи с коллективом, 
в котором работает депутат, 
почему-то не практикуются.

Не везде налажена тесная 
связь с группами народного 
контроля, народными дру
жинами. товарищескими су
дами, женсоветами. и это, 
безусловно, снижает дейст
венность рабпТы.

Т. ХРОМИНА, 
секретарь исполкома Аси- 

новского горсовета.

Н АГРАДА-РАЙ О ТДЕЛУ УВД
На собрании партийно- 

хозяйственного актива
Бакчарского. района, по
священном борьбе с не
гативными явлениями и 
нарушениями социалистиче
ской законности в свете по
становления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении 
идеологической, политико
воспитательной работы», 
районному отделу внутрен
них дел было вручено пере

ходящее Красное знамя кол
легии областного управле
ния внутренних дел. Эта 
награда присуждена за ус
пешную борьбу с преступ
ностью и правонарушениями 
в первом полугодии 1979 го
да. В районе снизилась 
уголовная преступность, 
уменьшились правонаруше
ния несовершеннолетних, 
улучшилась профилактиче

ская работа, деятель
ность народных дружин,
товарищеских судов. В 
комплексе проводится рабо
та по воспитанию молодого 
поколения, организации сво
бодного времени трудящих
ся. Переходящий вымпел и 
почетная грамота райкома 
КПСС и райисполкома вру
чены народной дружине
маслозавода.

После доклада начальника 
Бакчарского РОВД Н. ,Й. 
Мелешко состоялся обмен 
опытом работы по охране 
общестАнного порядка.

И. ВЛАДИМИРОВ.

ПОТЕРЯМ, БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ
XXV съезд КПСС определил задачи железнодорожного 

транспорта по полному и своевременному обеспечению 
потребностей народного хозяйства в перевозках на основе 
существенного повышения эффективности и качества ра
боты. Нынче Центральный Комитет партии одобрил опыт 
работы коллективов предприятий Московской железной 
дороги по, ускорению перевозки грузов.

Как обстоят дела на железнодорожных станциях и 
подъездных путях промышленных и других предприятий 
г. Томска, рассказывают сегодня инструктор промышлен
но-транспортного отдела Ленинского райкома КПСС 
М, БЕЛЯЕВ и начальник штаба по борьбе с простоями ва
гонов при Томском городском комитете народного контро
ля А. КОНОВАЛОВ.

приятия, выполнение кото
рых позволило коллективу 
резко сократить простои. Не
мало делается для ускорения 
погрузки и выгрузки вагонов 
на заводе резиновой обуви, 
где основные работы в до
статочной степени механи
зированы. Успешна справля
ются с доведенными зада
ниями . комбинат хлебопро
дуктов, шпалопропиточиый 
завод и ряд других пред
приятий. Немалая заслуга в

КАЖДЫЙ В А Г О Н - 1  ДЕЛО
В Ленинском районе рас

ширяется сеть подъездных 
путей, строятся складские 
помещения, совершенствует
ся технология погрузо-раз- 
грузочных работ.

Наверное, со мной согла
сится директор любо
го предприятия: железная
дорога для многих — глав
ная система жизнеобеспече
ния. Предприятия нашего 
района ежемесячно получают 
и отправляют более 300 ты
сяч тонн грузов'.

Вопросы развития транс
порта, эффективное его ис
пользование постоянно в 
центре внимания работы

районной партийной органи
зации. Медленно, но сокра
щаются потери времени под 
погрузо-разгрузочными опе
рациями на железнодорож
ном транспорте. На многих 
предприятиях партийные 
организации, руководители с 
ответственностью относятся 
к вопросам повышения эф
фективности использования 
подвижного состава. Значи
тельно улучшилась органи
зация погрузки леса Нй'лесо
промышленном комбинате, 
Партком комбината, обсудив 
на своем заседании состоя
ние дел, наметил организа
ционно-технические меро-

этой работе и народных 
контролеров.

Однако некоторые успехи 
не дают ни малейшего ос
нования для самоуспокое
ния. В районе еще велико 
число предприятий, у» кото
рых сверхнормативные про
стои вагонов не только не 
сокращаются, но и возраста
ют. Неблагополучная обста
новка в районе сложилась 
на предприятиях, приписан
ных к станции Томск-И. За 
полугодие средний, простой 

.вагона превысил норму в 4 
раза.

К сожалению, некоторые 
партийные организации, по-

В первые дни августа Сте
пановна — центр Асланов- 
ского леспромхоза Верхне- 
кетского района — попала в 
полосу ненастья. Дожди и 
Дожди. И не то чтобы весе
лые, летние, а обложные с 
вечера до утра, с утра до ве
чера. Слозно репетиция пе
ред осенью. И продолжалось 
это целых 4 дня.

Иван Васильевич Бурляй 
вернулся из лесосеки рас
строенный. Грунтовая доро
га, что начинается от 32-го 
километра бетонки, раскис
ла от дождей. В леспромхозе 
на Чулыме, откуда Бурляй 
приехал сюда начальником 
производственного отдела, 
тоже песчаные грунты, но 
они так не раскисают. А  тут 
машины в иных местах при
ходится на буксир брать. 
Много времени на рейс ста
ло уходить, хотя до бетонки 
— 15 километров- да по ней 
30. Впрочем, эта бетонка не 
одно соленое шоферское 
словцо получила. Грунтовое 
полотно из-под железобетон
ных плит вода вымывает, 
плиты провисают или про
валиваются, лесовозы ло
мают их. Вдобавок ко 
всему арматура торчит в 
колеях и лесовозы рвут о 
нее шины. После несколь
ких лет эксплуатации сама 
дорога превратилась в сти
ральную доску. Водителей 
на ней, как в лихоманке, 
тряс-ет.

А ведь дорога для лес
промхоза — это первейшее 
дело. Без нее заготовленный 
лес пропадет. если во
время не вывезти. Вся же 
экономика лесных предпри-

П Е Р В Ы Е  ДОЖДИ,  
ПЕРВЫЕ ОГОРЧЕНИЯ
ятий держится на кубомет
ре, так что у кого хорошие 
лесовозные трассы, тот и 
зимой, и летом горя не 
знает.

В Аслановском леспром
хозе шоферы жалуются на 
дороги, причем на летние. 
Зимой мороз, как говорится, 
покрывает трассы «белым 
асфальтом». А  начиная с 
весны, летом (особенно ес
ли ненастное) и осенью—бе
да. Я разговаривал с води
телями. Шефер с автобуса 
66-18 Федор Дмитриевич 
Назайкин занят перевозкой 
рабочих:

— На автобусе, конечно, 
полегче, чем на лесовозе. 
Но и мы видим, что дорога 
плохая, особенно та, что 
идет от 32-го километра 
бетонки в тайгу. Да и как 
она будет хорошей, если за 
лето всего один раз прошел 
по ней трактор К-701 с буль
дозерным ножом, заровнял 
ямки. Кюветов у дороги нет, 
и она превратилась в коры
то с водой.

А вот какое мнение о 
состоянии дорог в леспром
хозе у водителя лесовоза 
МАЗ-509 Владимира Ивано
вича Щипайло:

— В тех местах, где убра
ли изношенные бетонные 
плиты и засыпали участки 
гравием, дорога стала нор
мальной. Так что гравийная 
дорога нам больше подхо
дит. Сейчас с одной стороны 
бетонки соскребли весь пе
сок грейдерами. Зимой во 
время гололеда (мы убеди

лись на опыте) крадешься 
по этим плитам, того и гля
ди слетишь с дороги. Так не 
годится. Ездить приходится 
на низких скоростях.

Таково мнение двух шофе
ров. Разговор происходил в 
автотранспортном цехе, и 
своих товарищей поддержа
ли другие водители. Кстати, 
и сведения, поступающие к 
диспетчерам, подтвердили, 
что перзые же дожди резко 
нарушили ритм вывозки —> 
он упал в два раза. Что 
же будет ближе к осени?

На бетонку выбрасывается 
из прилегающих лесосек 
300 тысяч кубометров леса 
в год, больше половины го
дового плана предприятия,

—- На осеннюю распутицу 
у нас подобран лес рядом с 
бетонкой, — говорит глав
ный инженер А. С. Бедило. 
— Так что будет возмож
ность автодорогу в лесосеки 
привести в порядок и толь
ко после зимних морозов 
пустить по ней лесовозы. До 
весны она послужит нам на
дежно.

Хочется верить, что так 
оно и будет. На автодорогах 
Аслановского леспромхоза 
зимой грузовые потоки 
распределяются по трем на
правлениям: с вахты Лома
ный Бор, с «уса» № 5 узко
колейной железной дороги и 
по автодороге, выходящей 
на бетонку. ■ Осенняя распу
тица и зима . предъявят 
строгие требования к состо
янию лесовозных трасс. За
бот у руководителей пред

приятия много. Положение 
усугубляется тем, что в ор
ганизации производства про
исходят срывы. У асланов- 
цев сегодня по всем статьям 
прорехи.

Больше ста тысяч кубо
метров долга по заготовке и 
трелевке, почти столько же 
по разделке, по вывозке. Не 
все ладнб на вахтах. Прав
да, планы там по заготовке 
перевыполняются, однако 
часть древесины лежит не- 
заштабелеванной. В Лома
ном Бору ее больше 6 ты
сяч кубометров. Если не 
подобрать сейчас и не уло
жить по-хозяйски, труд лю
дей, пропадет зря. Надежда 
одна — четко, с полным на
пряжением поработать сей
час, организованно перейти 
в зимние лесосеки и обеспе
чить высокие результаты в 
четвертом квартале.

Каждое утро из производ
ственного отдела по рации 
запрашивают:

— Ломаный Вор? Как 
слышите? Прием!

На вахте в Ломаном Бору 
леспромхоз планирует заго
товить и положить в запас 
60 тысяч кубометров. К на
чалу августа вместо 26 ты
сяч было заготовлено около 
33 тысяч кубометров. От 
Степановки вахту отделяют 
25 километров. Еще с весны 
здесь начали работы по про
кладке дороги. В апреле вы
валили лес на заболоченном 
участке трассы. От Степа
новки в сторону вахты на 
18 километрах' старая доро
га. Как только после вешней 
воды подсох грунт, в конце 
июня сюда направили три 
бульдозера, работу которых 
организовали в две смены, 
скрепер, трелевочный трак
тор для строительства лот
ков. В начале июля бригада 
закончила ремонт дороги. 
Одновременно идет строи
тельство со стороны тахт;-’ . 
Там, занят бульдозер. На 5

километрах трасса разруб
лена, производятся отсыпка 
и планировка полотна. В 
конце ноября леспромхоз 
рассчитывает повезти лес из 
запасов о вахты.

Подряд на капитальный 
ремонт бетонки взяла Полу- 
дековская ПМК треста 
Томлесстрой. По мнению на
чальника производственного 
отдела Ивана Васильевича 
Бурляя, дела обстоят нор
мально.

— Работы были начаты в 
мае, — говорит он, — про
изведены подсыпка грунта, 
ремонт лотков.

Более сдержанно и скром
но оценивает организацию 
работ на Полуденовской ав
тодороге мастер Ивах Ми
хайлович Лиханов.

— Положение осложни
лось тем, — говорит он, — ■ 
что дорожно-укладочная ма
шина, которая поднимала 
изношенные плиты, в конце 
июля сломалась. Отремонти
ровать ее в наших услови
ях нельзя. Заменять же на
до еще не меньше 100 плит. 
Отремонтировать требуется 
18 мостков (лотков). К ним 
еще не приступали, а вре
мени на ремонт уйдет в 
лучшем случае месяц. Не 
хватает пиломатериалов, 
выделено 50 процентов тре
буемого количества людей.

Тревогу мастера И. М. 
Лиханова можно понять. 
Катйтся последние летние 
деньки, на календаре давно 
август. На пороге осенняя 
ненастная погода. Начатую 
работу по ремонту лесовоз
ных трасс Аслановскому 
леспромхозу никак нельзя 
затягивать. Это неизбежно 
приведет к старым ошибкам, 
обернется потерянными сот
нями, тысячами кубометрег 
леса.

п. колотовкин,
заведующий отделом ин
формации ПКБ Томлес- 

прома.

На участке эмалирования 
проводов большого диаметра 
второго цеха змальпроиэводст-  
ва объединения Сибкабель ра
ботают коллективы, равные по 
своим силам и возможностям. 

Здесь стать и укрепиться в 
передовиках очень трудно. Тем 
ценнее заслуга бригады Р. М. 
Хасановой в том, что она ста
ла передовой. С лаженность в 
работе объясняется тем, что 
люди в бригаде работают вме
сте уже двенадцать лет.  «Все 
они ежегодно. подтверждают 
звание ударников коммунисти
ческого труда.

НА С Н И М К Е :  члены бригады 
(слева направо) В. А. Шиши- 
гин, ученик Н. Подзубзиов. 
бригадир Р. М. Хасанова, 
Н. А. Воротынец. В- Н. Крпа- 
тненко.

Фото Е. -Дяеи-цына.

считав, что этот вопрос ка
сается только хозяйствен
ных руководителей, осла
били интерес к важному 
делу. Резко возросли . про
стои вагонов на дрож'жевом 

;заводе и в Рообакалее.
Одна из причин нехватки 

; вагонов — повреждение их 
самими грузополучателями 
и грузоотправителями.. На 
некоторых предприятиях ор
ганизован ремонт вагонов и 

' контейнеров. Тревожит то 
обстоятельство. что общее 
количество неисправных ва
гонов на путях предприя
тий не уменьшается. Очень 
часто вагоны Сходят с рель
сов из-за плохого состояния 
подъездных путей и нару
шения на них габаритов. За 
полугодие по железнодорож
ному узлу зафиксировано 
более 30 подобных случаев.

На отдельных предприя
тиях ощущается нехватка 
таких категорий рабочих, 
как грузчики, стропальщики. 
Складское хозяйство явно 
отстает от уровня организа
ции труда на железной доро
ге. На складах дрожжевого 
завода, мебельно-зеркальной 
фабрики, завода торгового 
оборудования отсутствуют 
необходимые подъемные ме
ханизмы.

Отдельные партийные ор
ганизаций . предприятий не 
рассматривают вопросы, 
связанные с развитием 
транспортного хозяйства, а 
руководители предприятий

НЕ Т О Л Ь К О  ШТРАФЫ.. .
■ В первом полугодии ны

нешнего года простои ваго
нов значительно превышают 
нормативы. Вот цифры. 
Простой вагонов сверх нор
мы составил 291,4 тысячи 
часов, уплачено штрафов 
свыше 440 тысяч рублей. Об
становка складывается ху
же, чем в прошлом году, хо
тя нынче обработано мень
ше на 7.330 вагонов.

Кто же разбазаривает го
сударственные средства и 
наносит ущерб железной до
роге? В основном те же 
предприятия, о которых 
шла речь в предыдущих 
публикациях в газете 
«Красное знамя». В первую 
очередь надо назвать тер
риториальное управление 
строительства (начальник 
Г. Ф, Муравьев). Особенно 
плохо обстоят дела на таких

заводах, подчиненных этому 
управлению, как ЖБК-100, 
крупнопанельного -домо
строения. Простой каждого 
вагона превышает норматив 
в 10 ыг более раз. За такую 
беспечность приходится рас
плачиваться, в сожалению, 
из государственного карма
на.

Продолжают стоять вагоны 
под грузовыми операциями 
на подъездных путях реал- 
базы хлебопродуктов. Нын
че здесь 968 вагонов разгру
жались по 30 часов при нор
ме 7, Общий сверхнорма
тивный простой составил 22 
тысячи часов, реалбаза по 
этой причине уплатила свы
ше 31 тысячи рублей штра
фов. В июле положение дел 
на предприятии не измени
лось к лучшему, а директор 
его С. П. Подотельников

сквозь пальцы смотрит на 
бесхозяйственность. По- 
прежнему не уделяют долж
ного внимания этим вопро
сам руководители Союз- 
томекмелиорации, УПТК 
треста Томскгазстрой, Обл- 
межколхозстроя, Томскавто- 
дора. Вместо 2—3 часов по 
норме вагоны стоят в ожи
дании разгрузки 30—60.

Может, сейчас" к лучше
му изменилась обстановка?. 
■Ничуть. На мебельно-швей
ной фабрике (директор 
В. А. Тихонов) вагоны дер
жат под разгрузкой по 20 и 
более дней, превращая их в 
склады на колесах. Такие 
примеры не единичны.

Есть ли в областном цент
ре коллективы, которые бы 
показывали пример? Есть. 
Очень четко, по-государст
венному решают сложные

вопросы на ГРЭС-И, город
ской нефтебазе, гортопебы- 
те. В речпорту (начальник 
П. Т. Драчев) сотни вагонов 
разгружаются досрочно.

Предприятия и стройки, 
обслуживаемые станцией 
Томск-грузовой (начальник 
станции П. И. Автушко), со
кратили простой вагонов 
против первого полугодия 
1978 года на 44,2 тысячи ча
сов. Каждый вагон стоял на 
2,4 часа меньше, а пред
приятия и стройки, обслу
живаемые станцией Томск-1 
(начальник станции . Ф. К. 
Вячисты), допустили рост 
сверхнормативного прбстоя 
на 26,5 тысячи часов. Каж
дый вагон стоял на , один 
час больше, чем в 1978 году. 
Такое же положение и на 
подъездных путях, обслу
живаемых станцией Томск-И

считают это второстепен
ным делом. Так, например, 
в производственном объеди
нении Сибкабель длительное 
время в организационно
технических мероприятиях 
не находили отражение во
просы развития транспорта. 
На наш взгляд, настало'вре
мя всем предприятиям горо
да, имеющим на своей тер
ритории подъездные пути, 
включаться в комплексное 
соревнование с железнодо
рожными станциями, ис
пользуя опыт ленинградцев. 
А победителями считать кол
лективы. которые добились 
лучших результатов в вы
полнении единых показате
лей комплексного соревнова
ния.

Партийным, профсоюз
ным. комсомольским орга
низациям, хозяйственным 
руководителям в бооьбе за 
выполнение указаний пар
тии и правительства о по
вышении эффективности ра
боты железнодорожного
транспорта нужно упорно 
потрудиться, чтобы резко 
сократить простои вагонов, 
выявить новые резервы, — 
это задача, над решением 
которой районная партий
ная организация продолжает 
работать.

М. БЕЛЯЕВ, 
инструктор промышлен
но-транспортного отдела 

Ленинского райкома 
КПСС.

(начальник станции В. П. 
Путятов).

Руководителям железно
дорожных станций нужно 
изменить стиль работы и не 
только взыскивать штрафы. 
Они должны всячески помо
гать транспортным служ
бам предприятий, осуще
ствлять контроль за состоя
нием подъездных путей, 
улучшать информацию о 
прибытии грузов, своевре
менно подавать вагоны под 
разгрузку и т. д.

Успех придет только тог
да, когда коллективы желез
нодорожных станций и 
транспортные службы пред
приятий будут работать 
слаженно и немедленно уст
ранять все препятствия на 
пути вагонов.

А. КОНОВАЛОВ, 
начальник штаба по 
борьбе с простоями ваго
нов при Томском город
ском комитете народного 

контроля.

ПОИСКИ 
И ОТКРЫТИЯ

НЕПРОСТЫЕ
Ч А С Т И Ц Ы

В Государственный реестр 
открытий СССР внесено но
вое открытие, сделанное фи
зиками. Ученые Объединен
ного института ядерных ис
следований и Физического 
института Академии наук 
СССР установили, что эле
ментарные частицы способ
ны растягиваться, деформи
роваться под действием 
сильных электрического и 
магнитного полей.

Способность атомов и мо
лекул к поляризации, то 
есть к смещению своих по
ложительных и отрицатель
ных зарядов под действием 
электромагнитного поля, 
давно известна и хорошо 
изучена. Что касается эле
ментарных частиц, то воз
можность их поляризации в 
электромагнитном поле бы
ла впервые предсказана на 
примере протона группой 
советских физиков-теорети- 
ков. Из выведенных ими 
формул следовало, что в 
сильных электрическом и 
магнитном полях протон 
должен сжиматься и растя
гиваться, хотя величина та
кой деформации, наверное, 
очень мала. Ведь протон в 
сто тысяч раз меньше само
го маленького из атомов — 
атома водорода, ’

Решающее слово остава
лось за экспериментаторами.

Первые эксперименты бы
ли проведены на синхротро
не Физического института 
Академии наук СССР в кон
це 50-х годов. На примере 
протона удалось обнаружить 
существование электромаг
нитной поляризуемости и 
численно определить ее кон
станты. Поставленный опыт 
был настолько сложным, что 
в течение 15 лет оставался 
единственным, что не давало 
возможности судить, об окон
чательной достоверности по
сылки теоретиков.

Недавно физики провели 
новые опыты по более совер
шенной методике. Результа
ты совпали с предсказания
ми теоретиков и данными 
первого эксперимента.

Об элементарных части
цах сегодня еще очень мало, 
известно. Поэтому так важ
но то, что ученые впервые 
смогли не просто наблюдать 
свойства элементарных ча
стиц, но и воздействовать на 
них, изменять их.

Э. ПРОХОРЕНКО. 
Т \ .  (АПН),

Н А Ш С О В Р Е М Е Н Н И К

К р а н о в щ и к
Коллектив мехколонны 

№ 1 — это не «прямые» ме
лиораторы. Его дело: дать
воду в дом и на фермы, 
снабдить объекты трубами, 
блоками, железобетонными 
кольцами.

— Очень много этих ма
териалов проходит через 
руки Эриха Загера. И это 
такой человек, что никогда 
не подведет. — говорит сек
ретарь парторганизации
ПМГС-1 Т. Я. Мачкинис.

...Не успели мы перебро
ситься с Эрихом и несколь
кими фразами, как подо
шедший «Урал» уже сигна
лит: «Давай загружай!». Но 
крановщик сориентировался:

— Сдай чуть-чуть назад. 
Так будет удобнее.

А  мне Эрих пояснил, по
казывая глазами на шофе
ра:

— Сдаст он назад, и трубы 
можно будет укладывать, 
как спички в коробке — од
на к другой.

Что ж, ему, крановщику, 
виднее. Все в его работе вы
верено, потому — ни одного 
лишнего движения, ни од
ной заминки, хотя опыт у 
него не так уж и велик.

Правда, еще перед арми
ей он выучился на шофера 
на курсах ДОСААФ. А  в ар
мии пришлось переквалифи
цироваться на крановщика. 
После демобилизации к ме
лиораторам его привел дядя, 
работающий в мехколонне 
инженером.

— К нам многие идут, —■ 
говорит начальник участка 
комплектации Э. К. Лешке- 
вич, — но от некоторых мы 
прямо-таки открещиваем
ся... Ну, а Загер — это прос
то находка. Всегда выручит.

Да, на работе у Эриха За
гера не бывает прохладных 
дней. Все они напряженные, 
горячие —• и зимой, и летом. 
Его рабочее место — двор, 
где сложены и чугунные тру
бы разных калибров, и об

садные для скважин, и шес
титонные блоки. Словом, 
здесь все «железо», кото- 

. рое ждут на объектах ме
лиораторы и которое он гру
зит своим краном.

Когда смотришь на рабо
ту Эриха, то всегда поража
ешься его сметке, тому, как 
он мгновенно оценивает об
становку. Отлично знает, на 
какую машину сколько и 
чего можно загрузить. Иной 
шофер «отбояривается»
от лишнего железобетонно
го кольца, чтобы полегче бы
ло машине, да и самому. 
Ведь колечко не легонькое
— тысяча двести килограм
мов.

— Больше трех не возьму!
— шумит, шофер. — Да и не 
уложить четвертое.

— Возьмешь, дружище, — 
успокаивает его Эрих, — а 
насчет того, чтоб уложить,
— это уж моя забота.

И укладывает четвертое 
кольцо аккуратненько, точ
но.

Эрих поступает так не по
тому только, что хорошо из
вестна ему грузоподъем
ность машины. Сам .не лю
бит работать кое-как и дру- 
гих побуждает к этому. Та
ков подход к делу настоя- 

• щего рабочего.
Сейчас он отправляет 

грузы для объекта «Березов
ский». Но погрузить — пол
дела. Он и сам едет туда на 
своем автокране — уже для 
разгрузки. И так весь день: 
с центральной базы — на 
объект, с объекта — опять 
на базу. Ц везде его ждут.

Конечно, такой труд не ос
тается незамеченным. Имя 
крановщика — на Доске по
чета Объединения Союз- 
томекмелиорация. И не про
ходит, , пожалуй, ни одно 

■ торжество в коллективе, 
чтобы Эриха Загера не пре
мировали, чтобы не благода
рили его. По тпмду и честь 

М. ЩЕРБИНИН.
Томский район.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

О НАЗНАЧЕНИИ тов. БАЙЦУРА Г. Г. 
МИНИСТРОМ СВЯЗИ РСФСР

Президиум Верховного Совета РСФСР постановляет: 
назначить тов. Байцура Глеба Григорьевича министром 

связи РСФСР.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
М. ЯСНОЕ.

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР
X  ПЕШКОВ,

, Москва, 17 августа 1979 года, ;
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КАК ВСТРЕЧАЛИ «ПРОТОНОВ»
З Н А М Я

Учитель едет
ДЖЕЗКАЗГАН, 19 августа. 

(Спец. корр. ТАСС Н, Же
лезнов и А. Тышлер). Город 
Горняков и хлеборобов с ут
ра приготовился к встрече 
на Земле героев, самого дли
тельного в истории космиче
ского полета. Жители Джез
казгана не' впервые встреча
ют из космоса посланцев 
■Земли. Бережно завернуты в 
полотняные рушники два 
огромных каравая, героев 
ждут ленты почетных 
граждан города. Энергетики 
приготовили все, чтобы от
ключить на время линии 
высоковольтных передач, 
диспетчеры Аэрофлота за
крыли воздушные коридоры, 
прилегающие к расчетному 
месту посадки. Таковы пра
вила безопасности в косми
ческом порту.

Потянулись в заданный 
район вездеходы, готовы к 
взлету оперативные группы

Два времени года смени
лось за окнами подмосков
ного Центра управления по
летом в ходе третьей основ
ной экспедиции ' на орби
тальной станции «Салют-6». 
Когда мы провожали Влади
мира Ляхова и Валерия Рю
мина в полет, в Подмосковье 
стояла суровая зима, а сей
час под августовским солн
цем на березах появились 
первые золотистые пряди 
осени.

Но дело, конечно, не в ре
кордах. В космосе, наконец, 
началась работа, о которой 
мы мечтали давно. Если 
раньше главной заботой 
Центра управления было 
проведение динамических 
операций (старт, стыковка, 
посадка), то теперь основной

поиска, отряды медицинско
го обеспечения. Прибывший 
в штаб посадки заместитель 
начальника Центра подго
товки космонавтов А. Лео
нов держит постоянную 
связь с Центром управления 
полетом, следит за графиком 
подготовки экипажа к спу
ску, передает для космонав
тов сводку погоды.

На карте района приземле
ния — два красных кружка. 
Один в районе горняцкого 
города Каражал, другой — 
немного южнее. Мы отказа
лись от первоначального ва
рианта, который был про
диктован баллистикой поле
та, говорит А. Леонов, и 
скорректировали орбиту, 
чтобы не прпасть в населен
ный район. Космонавт вспо
минает свое возвращение на 
Землю из полета по про
грамме «Союз» — «Апол
лон». Тогда в одном из це-

объем работы приходится на 
организацию научных экс
периментов, оперативную* 
передачу и обработку дан
ных с орбиты.

Как ни велики наши вос
торги в связи с беспример
ной 175-дневной работой 
космонавтов, героем небы
валых событий, развернув
шихся на околоземной ор
бите в последние два года, 
стала орбитальная станция 
«Салют-6». Второй стыко
вочный узел, второй причал, 
которым она оснащена, по
зволил качественно по-но
вому планировать работы в 
космосе, создавать сложные 
научно - исследовательские 
комплексы, принимать экс
педиции посещения, нала
дить регулярное грузовое

линных районов был заас
фальтирован огромный круг 
С эмблемой полета. Это бы
ла мишень для посадки. По
пали мы в точку по-снай
перски, говорит А. Леонов. 
Не менее точного приземле
ния желаю и «Протонам».

До расчетного момента ос
талось 15 минут, а мы уже в 
точке посадки, около радио
станции, разместившейся на 
берегу высохшего солонча
кового озера. Чистое небо 
над головой. Связисты смот
рят вверх в надежде уви
деть несущийся к Земле ко
рабль еще до раскрытия ку
пола основного парашюта. 
Этого, правда, не удавалось 
еще никому. С Земли даже 
купол площадью 1.000 квад
ратных метров кажется воз
душным шариком. Мы уви
дели его в зените.

— Приземление снайпер
ское, — сказал командир

сообщение между Землей и 
орбитой. Оба стыковочных 
узла за 23 месяца работы 
станции действовали с пол
ной нагрузкой. «Салют-6» 
принял семь экипажей, в 
том числе три международ
ных, семь грузовых кораб
лей «Прогресс». Общая про
должительность работы на 
станции трех пилотируемых 
экспедиций составила 411 
дней.

На магистральном пути 
человечества в космос, как 
назвал Леонид Ильич Бреж
нев программу исследований 
с помощью орбитальных на
учных станций, сделан, бес
спорно, важный шаг вперед. 
Герои трех длительных экс
педиций Юрий Романенко и 
Георгий Гречко, Владимир 
Коваленок и Александр 
Иванченков, Владимир Ля
хов и Валерий Рюмин про
ложили широкую дорогу 
для будущего космонавтики,

вертолета В. Кривоносов, — 
«Протоны» опустились бы 
рядом с нашей антенной, но 
ветер — 5—6 метров в се
кунду. Посадка сместится 
километров на пятнадцать.

Так оно и было. Из иллю
минаторов вертолета мы на
блюдаем, как пламенеющий 
на солнце оранжевый купол 
идет вниз. Под ним на фоне 
палевых красок степи черне
ет обгоревший шар спускае
мого аппарата. Вот уже вид
на тень от него. Осталось 
100 метров, 50. И в тот же 
миг, когда корабль, встретил
ся со своей тенью, под ним 
выросло облачко пыли. Это 
сработали двигатели мягкой 
посадки. Земля бережно 
встретила «Протонов». Впро
чем, без слов «бережность» и 
«нежность» невозможно опи
сать 'первые минуты встре
чи космонавтов. Готовы 
удобные кресла — шезлонги, 
чтобы земная тяжесть не 
сразу обрушилась на них. / 
Поблизости вмиг вырастает 
надувная палатка — первая 
земная крыша.

для создания постоянно дей
ствующих на орбите лабора
торий земной науки.

Вместе с экипажем в чет
ком размеренном ритме тру
дились сотни специалистов 
Центра управления полетом, 
а также отряды инженеров, 
обеспечивших работу на- 
земно- - измерительных 
пунктов на Земле и в Океа
не. Три длительных полёта, 
множество новых для миро
вой космонавтики инженер
ных решений потребовали 
от специалистов по управле
нию космическим полетом 
огромных творческих уси
лий, нелегкого труда.

Но это был радостный 
труд. За каждым экспери
ментом, испытанием в поле
те мы видели ростки косми
ческой техники завтрашне
го дня. Первые подступы к 
поселениям человека на око
лоземной орбите. Благодаря 
большой продолжительности 
космических рейсов появи
лась возможность .в ходе по
лета изменять методику ра
боты, варьировать програм
му экспериментов, ■ прово
дить их повторно И, таким

—- «Протоны» уже выбра
лись из корабля, полулежат 
в кресяаХ' И смотрят в -небо 
не прищуриваясь — за - 175 
дней они привыкли к резкой 
смене ~темно-бархатной ночи 
и ооЯепительного дня.

— Можешь ли ты топнуть 
ногой, исполнить свою меч
ту, о которой говорил нам 
недавно на пресс-конферен
ции? — спросили мы у 
В. Рюмина.

Очень хочется, хотя 
врачи на это наложили за
прет.

Врачи проводят обследова- . 
ние космонавтов. Все объек
тивные показатели в норме. 
Экипаж здоров. Впрочем, 
мы видим это и без врачей. 
Оба улыбаются, шутят. А 
уже в аэропорту «Протоны» 
сказали свое космическое 
спасибо хлеборобам Джез
казгана, от имени которых 
им вручили по огромному 

~ каоаЕаю хлеба и розы.
Самолет с героями 175-оу- 

точного космического рейса 
взял курс на космодром Бай
конур.

образом, значительно повы
сить эффективность иссле
дований. Фактически мы 
можем говорить уже не об 
отдельных экспериментах 
сложной программы, а о 
стабильной работе в космосе 
различных лабораторий зем
ной науки и техники.

Очередному успеху совет
ской космической програм
мы вместе с нами радуются 
ученые и специалисты со
циалистических стран. «Са
лют-6» стал важной вехой 
на пути сотрудничества на
родов на космических орби
тах. На его борту под фла
гом программы «Интеркос
мос» были проведень! три
международные экспедиции 
с участием космонавтов Че
хословакии, Польши, ГДР. 
Орбитальный полет на ко
рабле «Союз-33» совершил 
болгарский космонавт. Уча
стие ученых и космонавтов 
разных стран в этих поле
тах придало космическим 
стартам 1978—1979 годов
ранг крупных международ
ных программ.

(ТАСС).

В нынешнем учебном году 
кадры учителей Шегарского 
района пополнят 7 выпуск-• 
ников университета, 18 — 
пединститута, 14 — Колпа-. 
шевского педучилища, 4 — 
Томского педучилища. 10 до
школьных работников посы
лает в район Томское пед
училище. ' Как они будут 
приняты?

У нас сложились добрые 
традиции бережного отноше
ния к начинающим педаго- » 
гам. Проблема жилья реше
на несколько лет назад. Се
мейные учителя имеют 
квартиры, а тот, кто не за- . 
вел семью, — комнату в об
щежитии. Официально это, 
конечно, не общежитие, а 
квартира, в каЖдой комнате 
Которой живут по одному — 
двое. Но мы выделяем им 
бесплатно мебель и постель
ное белье, телевизоры, а 
иногда и холодильники, по
этому привыкли считать эти 
квартиры общежитием. Кол
хозы «Рассвет», «Гигант», 
совхозы «Вперед», имени- 
XXIV  съезда КПСС и другие 
хозяйства ' предоставляют 
жилье учителям так же, как 
и своим специалистам,.— от
дельную комнату каждому.

Вновь прибывшим учите
лям мы отпускаем овощи .и 
картофель с пришкольных 
участков бесплатно, а потом 
выделяем земельный Уча
сток и семена, и они, как 
все педагоги, заводят свое 
зеленое хозяйство. Молоко 
они предпочитают брать не 
на ферме, а у местных Жи
телей.

Райком профсоюза следит, 
за тем, чтобы местные коми
теты школ обеспечили бес
перебойное снабжение моло
дых учителей всем необходи
мым для жизни и работы, 
вплоть до предоставления, 
бесплатного комплекта учеб
ников и методической лите
ратуры по предмету. От
правляя на место назначе
ния выпускника, предостав
ляем ему транспорт и сооб

щаем в школу, чтобы там 
своевременно встретили. 
Особое внимание новичкам 
оказывает в первой четвер
ти райметодкабинет.

на; августовских учитель
ских совещаниях нашему 
новому пополнению мы да
рим книги о Сибири и Том
ске, вручаем трудовые пу
тевки. Торжественно прохо
дит ' акт посвящения ' в 
учителя. После пленарной 
части совещания пригла
шаем молодых в . райком 
партии, где происходит 
персональное знакомство с 
ответственными работника
ми райкома партии, райкома 
комсомола, райисполкома. 
Здесь' 'мы даем наставления 
молодым педагогам, расска
зываем о их правах, льготах 
и обязанностях, об экономи
ке района.

В это же время проводим 
районное комсомольское со
брание учителей, на которое 
приглашаем и вновь при
бывших.

В середине декабря рай- 
оно совместно с райкомом 
профсоюза и райкомом ком
сомола проводит «день мо
лодого специалиста», в про
грамму которого входят по
сещение открытых уроков, 
внеклассных мероприятий, 
встречи с опытными педаго
гами и молодыми коллегами 
в непринужденной обстанов
ке. Заканчивается этот день 
веселым вечером отдыха.

Конечно, мы понимаем: 
то, что нами делается, еще 
недостаточно. Поэтому наме
чаем- я  другие мероприятия. 
Все вместе они и станут 
большим шефством над мо
лодыми, будут способство
вать закреплению учитель^ 
ских -кадров на селе. Но не 
все зависит от нас. Как обид
но , бывает, если, несмотря 
на добрый прием и большую 
заботу, преподаватель все- 
таки уезжает. Уезжает уве
ренный, что сельская школа 
— по рангу ниже городской...

Хотелось бы сказать не-

в район
сколько слов и в адрес тех, 
кто готовит нам кадры учи
телей. Никаких претензий у 
нас нет к Томскому педучи
лищу. Мы довольны каче
ством подготовки и высокой 
дисцйп л ин и ро;в а ни остью вы - 
пускников физико-матема
тического факультета и фа
культета русского языка и 
литературы пединститута. 
Но нам непонятно, почему 
до сих пор, несмотря на рез
кую критику, . не налажена 
воспитательная работа на 
факультете физкультуры. 
Значительная часть направ
ленных к нам выпускников 
с этого факультета не явля
ется на работу, самовольно 
устраиваясь в городе. '

Обширными знаниями сла
вятся литераторы, историки 
и биологи университета, но 
методикой преподавания они 
владеют плохо. Очень мало 
знаний дает студентам уни
верситет по воспитательной, 
пионерской работе.

Студенты университета и 
пединститута слабо подго
товлены к ведению .внекласс
ной работы по" эстетическо
му воспитанию учащихся. 
Очевидно, в Этих вузах надо 
шире развивать художе
ственную самодеятельность, 
которая даст будущим педа
гогам практические навыки 
по ее организации в школе. 
Особое внимание на это дол
жны обратить факультеты 
общественных профессий.

Общественным организа
циям вузов предстоит еще 
многое сделать для того, что
бы в каждой студенческой 
группе создать атмосферу 
высокого уважения к учи
тельскому труду, к работе 
на селе. Мы в свою очередь 
постараемся создать наилуч
шие условия для молодых 
специалистов, которых ждем 
не на год-два, а на посто
янную работу.

Г. кицис,
заведующий Шегарским 

районе.

!1«*лет в б у д у щ е е
Итоги 175-суточного космического рейса 

комментирует руководитель полета 
А. С. ЕЛИСЕЕВ

С т у д е н т ы

« К О Н П А Н Ь Е Р О » -  
ЗНАЧИТ Т О В А Р И Щ

Название нашего студенче
ского строительного отряда 
связано с фестивалем моло
дежи и студентов в Гаване. 
Его состав целиком девичий. 

.Эмблема — ромашка.
Традиции, заповеди и ле

топись отряда заложены 
лишь в прошлом году. Пер
вый свой сезон «Компанье- 
ро» провел на стройках по
селка Александровского. Ны
нче мы ведем отделочные 
работы в новой школе г. Аси
на.

Жизнь у нас течет инте
ресно, она насыщена разно
образными делами и меро
приятиями, запланирован
ными еще в подготовитель
ный период и скорректиро
ванными областным штабом 
ССО и Асиновским горкомом 
комсомола.

Однако прежде всего хо
чется сказать о главном, ра
ди чего мы сюда приехали. 
1 сентября в школе должен 
прозвенеть звонок. А работы 
еще много. Осталась, правда, 
одна малярка, но нас беспо
коит задержка с поставкой 
олифы и белил. Мы време
ни зря не теряем — кладем 
пока плитку в котельной и 
столовой, но важнее сейчас 
закончить именно малярные 
работы, чтобы краска успе
ла до новоселья просохнуть.

Разных комиссий и про
верок на стройке . бывает 
много, все торопят, все под
черкивают, что школа—наи
важнейший сдаточный объ
ект. Порой кажется, что 
очень важные и представи
тельные организации побро
сали свою основную работу 
и все внимание отдали шко
ле. Но. к сожалению, кроме 
внимания, они не могут вы
делить школе ничего. А ей 
нужен в сущности пустяк —

белила и олифа, о которых 
нужно было побеспокоиться 
заранее.

В целом у нас нет претен
зий к принимающей органи
зации ПМК-57, которая мно
гое сделала для того, чтобы 
наш быт был хорошо устро
ен. Мы постоянно ощущаем 
заботу горкома партии и 
горкома комсомола. За ко
роткий срок подружились с 
с директором новой школы 
Н, Н. Сапрыкиным: Мы жи
вем его заботами, он — на
шими, все вместе стремимся 
к одной цели — скорее за
вершить работы. Много ини
циативы проявляют, осваи
вая новые для себя строи
тельные профессии, будущие 
врачи. Профессионально ве
дет покраску Ира Овчинни
кова, искусно кладут плитку 
Лена Агафонова, Нина Шев
ченко, Валя Бражникова. 
Душой отряда является наш 
комиссар, везде успевающая 
Наташа Сазонова. Для мест
ных малышей она организо
вала кукольный театр, сама 
в нем режиссер и исполни
тель. Регулярно выходит 
стенгазета, автор стихов в 
которой тоже Наташа.

«Компаньеро» — товарищ. 
Дух товарищества, сложив
шийся в отряде, позволит 
преодолеть временные нев
згоды и с честью выполнить 
все задачи, которые постав
лены перед нами в трудовом 
семестре.

А. БОГАЙЧУК,
командир студенческого
строительного отряда
«Компаньеро» медицин

ского института.
* * *

НА СНИМКЕ: профессио
нально ведет покраску Ири
на Овчинникова.

Фото В. Кровельщиков»,

В п
Опубликованное 18 августа 

сообщение «В Центральном 
Комитете КПСС» вызвало 
широкий отклик за рубежом. 
Пресса различных стран ин
формирует о том, что Цент
ральный Комитет * КПСС 
рассмотрел итоги крымских 
встреч и бесед Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева с руководителями 
социалистических госу
дарств, высоко оценил и 
одобрил деятельность това
рища Л. И. Брежнева.

Средства массовой инфор
мации стран социалистиче
ского содружества рассмат
ривают крымские встречи 
1979 года как демонстрацию 
тесных уз дружбы и сотруд
ничества братских партий и 
стран, как мощный импульс 
успешному решению задач 
социалистического и комму
нистического строительства.

В статье, опубликованной 
в газете «Руде право», ми
нистр иностранных дел 
ЧССР Б. Хнеупек указыва
ет, что плодотворное сотруд
ничество братских стран 
способствует углублению 
координации их совместных 
действий на международ
ной арене, расширению со
циалистической экономиче
ской интеграции, развитию 
сотрудничества в области 
идеологии, организации сов
местного отпора проискам 
сил, враждебных делу соци
ализма.

ЦК КПСС высоко оцени
вает и целиком одобряет 
деятельность ,«Леонида. Ильи
ча Брежнева, отмечает бер
линская «Нойес Дойчланд». 
Встречи и беседы в. Крыму 
— важный этап на пути 
дальнейшего укрепления 

’ взаимодействия братских 
стран в решении как внут- 

, ренних, так и международ
ных задач.

Крымские встречи стали ■ 
новым свидетельством неру
шимой верности братских 
стран политике мира и мир
ного сотрудничества, конста
тирует польская «Трибуна 
люду». Актуальными .на
правлениями социалистиче
ской внешней политики яв
ляются последовательные 
действия с целью обуздать 
гонку вооружений, ясная 
ориентация на разрядку, на 
дополнение разрядки поли
тической разрядкой военной, 
поддержка прав народов на 
свободное, независимое раз
витие. Все эти направления, 
подчеркивает газета, полу
чили в ходе крымских 
встреч новое веское под
тверждение.

Болгарская «Работническо 
дело» указывает на особое 
значение состоявшихся
встреч и бесед в связи с 
тем, что в центре их внима
ния были перспективные 
вопросы, которые имеют оп
ределяющее значение для 
долговременного сотрудниче
ства социалистических го
сударств. Братские страны,

отмечает газета, ■ твердо сле
дуют курсом на развитие и 
углубление кооперации и 
специализации социалисти
ческих экономик.

Западные информацион
ные агентства, радио- и те
левизионные компании из
лагают и цитируют сообще
ние «В Центральном Коми
тете КПСС». Советское пар
тийное руководство осудило 
намерения определенных 
кругов НАТО разместить 
на территории западноевро
пейских стран новые систе
мы оружия и заявило, что 
подобные попытки не имеют 
никакого разумного оправ
дания, отмечает английское 
агентство Рейтер. СССР при
зывает страны Запада при
соединиться к поиску кон
структивных решений на 
венских переговорах по со
кращению вооруженных сил 
и вооружений в Централь
ной Европе, в Комитете по. 
разоружению, на других пе
реговорах, предпринимае
мых с целью обуздать гонку 
вооружений.

Франс Пресс передает: В
документе ЦК КПСС отме
чается, что СССР и другие 
социалистические государст
ву активно выступают за 
дальнейшее укрепление вза
имного доверия , в Европе. 
Документ призывает к осла
блению военного противо
стояния социалистических и 
капиталистических госу
дарств.

РЕПЛИКА ФАЛЬШИВЫЕ «СЕНСАЦИИ«7 !
г-на ШЛЕСННДЖЕРА

Как, опять «рука Моск- 
вы(!)» — вправе восклик
нуть читатель. Да: некото
рые западные деятели пря
мо-таки не в состоянии 
объяснить чем-либо иным 
любое неблагоприятное для 
них событие, происходящее 
в мире. Где же на сей раз 
обнаружена пресловутая 
«рука»? Оказывается, она за
мешана—-в-,.. энергетическом 
кризисе, поразившем США.

Это сенсационное «откры
тие» принадлежит не кому 
иному, как Дж. Шлесиндже- 
ру, бывшему министру энер
гетики США. Выступая в 
Вашингтоне, он высказался 
в том смысле, что, мол, Со
ветский Союз «причастен к 
революции' в Иране», а по- 
скольКу-де в результате 
этой революции Соединен
ные Штаты утратили воз

можность бесконтрольно хо
зяйничать на иранских неф
тепромыслах, то Советский 
Союз и несет ответствен
ность за энергетический 
кризис в Соединенных Шта
тах. Лихо, не правда ли?

Вымыслы экс-министра 
столь нелепы, что их, право 
же, нет смысла опровергать. 
Хорошо известно, что Совет
ский Союз не вмеши-вшгся 
и не вмешивается в——дела 
Ирана. Хорошо известно и 
то, в чем подлинные причи
ны американского энергети
ческого кризиса. Они преж
де всего в антинациональной 
хищнической политике’ за
падных нефтяных монопо
лий, которые в погоне за 
сверхприбылями искусствен- 

- но создают затруднения с 
обеспечением горючим, пре

пятствуют расширению соб
ственной топливной базы, 
поскольку считают, что вы
годнее эксплуатировать за
рубежные нефтепромыслы.

Все это, повторяем, из
вестно — но что до этого 
г-ну Шлеоинджеру, который 
сам непосредственно причас
тен к деятельности алчных 
нефтяных монополий! Вы
нужденный — неожиданно 
для него самогр — расстать
ся с министерским крес
лом и оказавшись не у~дея, 
сей господин, судя по всему, 
усердно ищет ныне объясне
ний провалов в американ
ской энергетической полити
ке. И не находит ничего 
иного, как обратиться к из
битым выдумкам о «руке 
Москвы».. Особой фантазии 
на это, конечно, не требует
ся, но ведь и дивидендов 
вымыслы о мифической «ру
ке» американскому экс-ми
нистру явно .не принесут...

РЕШЕНИЕ ПР Е З ИДЕ НТ А
ВАШИНГТОН. Президент 

США Дж. Картер подписал 
постановление об отмене 
контроля над ценами на тя
желую нефть, добываемую 
на территорий США. В ре
зультате этого цены на этот 
вид нефти немедленно под
скочат с 6 долларов до 18 
долларов за; баррель' (1 бар»: 
рель равняется 159 литрам). 
Администрация рассчитыва
ет, что эта мера приведет к

увеличению добычи тяжелой 
нефти, которая доставляет 
сейчас около 250 тысяч бар
релей в день, до 450 тысяч 
баррелей к 1985 году. Запа
сы тяжелой нефти в США 
оцениваются в 10 млрд, бар
релей, большая, часть, их на
ходится в штате. Калифор
ния.

Оправдываются ли эти 
расчеты ' на увеличение « до
бычи, тяжелой нефти или 
нет, пока сказать трудно. Но

ясно одно — отмена контро
ля над ценами представляет 
собой еще один- солидный 
«подарок» администрации 
нефтяным монополиям, ко
торые только в первый год 
отмены контроля получат 
дополнительные прибыли в 
200 млн. долларов. Более то
го, Дж. Картер предложил 
конгрессу доходы от добычи 
тяжелой нефти не, облагать 
дополнительным налогом.

Б Р А З И Л Ь С К И Е  Д О Л Г О Ж И Т Е Л И
Б Р А З И Л И А .  «В  чем секрет 

долголетия? Прежде всего —  в 
спокойной, размеренной жизни 
и постоянном физическом 
труде на свежем воздухе»,  —  
заявляет Мануэл Моура —  са
мый старый ж и тель  Бразилии. 
Его возраст —  160 лет. Это 
подтверждает документ,  выдан
ный м униципалитетом местеч
ка Пелотас (ш та т  Р иу-Гранди-  
д у -С у л )  в...1819 году, а также 
70-летняя родственница долго

жителя, которая говорит, что, 
когда она была еще девочкой, 
Мануэл был уже глубоким ста- 
рином.

Южные районы бразильско
го ш тата Р и у -Гр а н д и -д у -С у л  
славятся не только великолеп
ным прохладным климатом, 
интересными традициями па
стухов, но и долгожителями. Од
ной из землячек Мануэла —  
117 лет. В местечке живет и 
работает 108-летний пастух

’Саломе Консейсан, Сын негра 
и индианки, Саломе ли ш ь раз 
п жизни обратился и врачу 
за помощью —  когда сломал 
руку.

Группа бразильских герон
тологов провела недавно меди
цинское обследование этих 
долгожителей и была пораже
на их памятью, показателями 
работы сердца и кровяного 
давления.

И УБИЙСТВО КЕННЕДИМАФИЯ
Организатором и исполни

телем убийства президента 
США была мафия — тайный 
синдикат преступников,
прочно пустивший свои кор
ни в Соединенных Штатах. 
К такому выводу приходит 
итальянский еженедельник 
«Панорама» в статье под за-

I голов ком «Приказ был дан 
по-сицилийски». В качестве 
аргумента для доказатель
ства своей версии «Панора
ма» приводит данные гото
вящегося в США к публика-

|ции доклада, специальной 
комиссии американского 
конгресса, которая провела 
новое расследование «пре
ступления века», а также на 
другие материалы. Ежене
дельник считает, что убийст
во президента организовали 
босс мафии в Новом Орлеане 
К. Марчелло, заклятый врат 
семьи Кеннеди, бывший 
глава могущественного реак
ционного профсоюза транс
портных рабочих Д. Хоффа,

а также главари преступного 
синдиката С. Джанкана и 
С. Траффиканте.

В докладе комиссии амег 
риканского конгресса, кото
рый вскоре будет опублико
ван, пишет еженедельник, 
содержится около 30 томов 
свидетельских показаний. 
Установлено, что основной 
причиной решения главарей 
мафии покончить с Кеннеди 
была проблема Кубы. До 
1960 года, когда пришли к 
власти повстанцы Кастро, 
остров практически управ
лялся мафией. Именно она 
получала огромные доходы 
•от игорных домов, туризма, 
торговли наркотиками. Даже 
сам кубинский диктатор Ба
тиста захватил власть бла
годаря перевороту,, организо
ванному одним из боссов 
мафии Мейром Ланским. Яс
но, пишет еженедельник,, что 
мафия решила покончить с 
Кастро. Уже во времена 
правления Эйзенхауэра ЦРУ

начало готовить с этой целью 
заговор. Преемник Эйзен
хауэра — Кеннеди одобрил 
эту идею. Выполнение, плана 
было ^поручено кубинским 
эмигрантам, а также Джан
кане и Траффиканте.

Однако затем мафия изме
нила свои планы. Это про
изошло потому, что президент 
Кеннеди отказался от враж
дебного отношения к Кубе, а 
во время кубинского кризиса 
дал отрицательный ответ 
на советы начать бомбарди
ровки острова. Мало того, 
начался диалог Кеннеди с 
Советским Союзом. Мафия и 
кубинские эмигранты уви
дели, что их мечта вновь за
владеть островом улетучи
вается. Этого было достаточ
но, чтобы возненавидеть 
«предателя» Кеннеди и на
чать подготовку его убий
ства.

Между тем в США никто 
не захотел или не смог на
чать расследовать возмож

ную причастность кафии к 
этому убийству. По свиде
тельству еженедельника 
«Панорама», одним из пер
вых версию о роли мафии 
в «убийстве века» Выдвинул 
еще 10 лет назад итальян
ский журналист Джанни Би
зиак. В 1969 году он подго
товил для телевидения доку
ментальный фильм «Два 
Кеннеди», смонтированный 
из оригинальных кинодоку
ментов. В нем он впервые 
назвал имена Карлоса Мар
челло и других главарей ма
фии, которые фигурируют, 
теперь с. опозданием на мно
го лет в документе комис
сии американского конгрес
са.

Дж. Бизиак неоднократно 
бывал в США, работал спе
циальным корреспондентом 
на процессе, который прово
дил по этому делу в Новом 
Орлеане окружной прокурор 
Джим Гаррисон. Он встре
чался с Робертом Кеннеди —

братом убитого президента, 
собрал богатый материал о 
сицилийской мафии и ее 
связях с американским пре
ступным миром.

Есть немало доказательств, 
свидетельствующих о суще
ствовании заговора и. при
частности к убийству Кенне-. 
ди Карлоса Марчелло, рас
сказал Дж. Биэиак в интер
вью корреспонденту ТАСС. 
Достаточно вспомнить не
коего -Дэвида Ферри, кото
рый, по показанию ряда сви
детелей, должен был вывез
ти из Далласа на частном 
самолете Освальда и поли
цейского Типпита — двух 
участников заговора. Из
вестно, что Ферри был лич
ным пилотом Карлоса Мар
челло., После того, как Ферри 
решил , дать показания судь
ям, он был убит ударом ка
рате.

В одном из эпизодов моего 
фильма, говорит Дж. Би
зиак, можно увидеть поли
цейских, производящих пос
ле покушения на президента 
аресты на холме, где многие 
свидетели слышали выстре
лы. Поразительно, что в ар

хивах полиций Далласа нет 
никаких следов этих аре
стов. Задержанные были от
пущены без обычной проце
дуры установления лично
сти, рассказывает Дж. Би
зиак.

Сделанный мной десять 
лет назад фильм, продолжа
ет Дж. Бизиак, неоднократ
но демонстрировался . по 
американскому телевидению 
и в кинотеатрах США, в нем 
называются фамилии заго
ворщиков, приводятся под
робные доказательства их: 
причастности . к преступле
нию, однако никто не обра
тил или не захотел обратить 
•на это внимания. А ведь те
перь установить истину ста
ло намного труднее: двоих
из организаторов убийства 
президента уже нет в жи
вых, Джанкана был застре
лен в подвале своей виллы, 
а Джимми Хоффа бесследно 
исчез. Считают, что его труп 
замурован по мрачной тра
диции мафии в бетонную 
опору одной из автострад...

В. МАЛЫШЕВ,
Рим.
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Т в о р ч е с к и е

п о р т р е т ы

I ы разговаривали с ху
дожником в его ман
сарде. Я смотрела ра

боты, старые фотографик, и 
постепенно разворачивалась 
передо мной интересная и. 
как всегда/ неповторимая 
человеческая судьба.

Н А Ч А Л О

« М а л ь ч и ш к о й  бы л,  д у м а л ,  
х у д о ж н и к о м  н ад о р о д и т ь с я .  
С а м оро дком  то  есть .  В з ял  
к и с т ь  —  и п и ш и ,  ч т о  в з г л я д у  
т в о е м у  о т к р ы л о с ь .  П ото м  у з 
нал ,  ч т о  у ч и т ь с я  на х у д о ж н и -  

. ка  н у ж н о .  И п о е х а л  у ч и т ь с я . . . » .

Да, благодарить надо бы
ло Яше Панову . секретаря 
Чаинского райкома комсо- 
мола. На курсы МТС, что 
открывались в колхозе, не 
отпустил парня. А  когда 
услышал про художествен
ное училище, помог всем. 
Райком дал характеристику, 
рекомендательные письма, 
денег на дорогу. Видимо, 
очень хотелось секретарю, 
чтобы, кроме грамотных ме
ханизаторов, водителей и 
прочих специалистов, был в 
районе и . свой живописец, 
интеллигент, открывающий 
людям красоту, несущий им 
крепкую и чистую веру в 
преобразующую силу искус
ства. Кандидатура юного и 
расторопного своего помощ
ника по;учету казалась ему 
вполне для этого подходя
щей. .

•Так и поехал Яков в Ир
кутск, поехал, надеясь не- 
столько на природный та
лант свой, сколько на счаст
ливый «авось». И. когда ог
лянулся на Подгорное, ис
чезающее из виду, душа 
переполнилась восторгом 
ожидания перемен. Он вдруг 
другими глазами увидел ок
ружающие его леса, и речку, 
закружившуюся в сине-зе
леных береговых зарослях, 
и эти бесконечные, неубы
вающие просторы милого 
своего-края. Он еще не знал, 
что именно отсюда, с род
ных мест, будут брать нача
ло почти все его пейзажи, 
что гит; все время будет воз
вращаться сюда невольно 
или сознательно, памятью

Землю
или наяву, чтобы воспеть._ 
запечатлеть навсегда на 
холсте величавую, суровую 
и непостижимую до конца 
красоту. Не знал он и того, 
что, едва-едва набрав на эк
заменах нужную сумму бал
лов,, он все же поступит л 
училище, а уже через год 
на областной выставке в 
Иркутске работы его и трех 
его, сокурсников будут отме
чены почетными диплома
ми. Но оставим Яшу Панова 
— юношу, только мечтаю
щего о ремесле, и обратим
ся к Якову Яковлевичу, из
вестному томскому худож
нику, стоящему на пороге 
своего шестидесятилетия.

Т И Ш И Н А

«Я люблю в природе т и ш и 
ну. Мне мажется, что именно 
в тиш ине может родиться не
кое внутреннее согласие меж
ду мной и тем, что я вижу и 
чувствую в природе. Без этого 
невозможно творчество».

Я .. Я, Панов — художник 
чуткий и. -наблюдательный. 
Его пейзажи всегда, , очень 
точны по композиции — ни 
убавить, ни прибавить не
чего, —- всегда неброски, но 
выразительны по колориту. 
Краски — чистые или сме
шанные — звучные, но мяг
кие, не кричащие. Ведь о 
сокровенном не кричат.

«Весенние заботы», «Река 
разлилась», «Совхозная
стройка» — все эти пейзажи, 
относящиеся к разному 
времени, отличающиеся по 
тональности, по «состоянию 
души» природы, объединены 
одним —• добрым и. вдумчи
вым взглядом художника на 
мир. Здесь есть и созерца
ние красоты, и поэтический 
образ, выраженный точной 
живописной метафорой 
«Речка Икса», и наполнен
ный романтикой сегодня
шний день — «Приметы 
времени», «Трудная трасса», 
«Нефтебаза».

Лучшим работам свойст
венна недосказанность, вол
нующая зрителя, заставля
ющая работать воображение 
и размышлять — «Сумер

ки», «Тишина», «Теплый ве
чер».

«Тишина». Как точно пе
редана художником сосре
доточенность, разлитая во 
всей атмосфере уходящего 
летнего дня! Плавно перели
ваются желтые, синие и 
фиолетовые цвета —- это 
мягкими волнами . подсту
пают еще нежные сумерки 
и тихо ложатся на. утопаю
щие в золоте солнца поля и 
лес. Волшебный -миг,' редкое 
мгновенье тишины и покоя, 
сладостное и таинственное.

Еще один пейзаж —  «Ве
чер», звучащий одержанной 
и прекрасной музыкой.

• Нежные переходы от гаммы 
сине-зеленой к гамме сине- 
голубой передают и тихий 
ход воды, и игру теней над 
берегами,- и прозрачную не
подвижность • воздуха. Му
зыка реки и леса естествен
на. Пейзаж выполнен в ед
ва уловимом, но безупреч
ном ритме, и мы готовы 
воспринять его как инте
ресную творческую находку..

Панов любит свой край. 
Но говорит о любви сдер
жанно, с достоинством, так, 
что облик сибирской приро
ды становится дорог не 
трлько сибирякам. Два пей
зажа художника — «Сумер
ки» и «Вечер на реке Тато- 
ше»—несколько лет назад из 
салона по экспорту ' худо
жественного фонда СССР 
переехали на постоянное 
жительство .в Италию. Ду
мал ли Яша Панов, юноша 
из далекого сибирского се
ла, что написанный им мо- 
гочинский пейзаж увидит 
страну великих живопис
цев?

д
« У  нас немало забот, свя

занных с сохранением при
родных богатств. Не могу у т 
верждать, что я причастен к 
решению этих проблем. И все 
нее. Если ному-нибудь после 
знакомства с моими работами, 
придет в голову мысль о том, 
ч: с он тоже ответствен за 
эту поэзию, я буду счастлив. 
Только т р у д  и ответственность 
де лают нас на земле людьми».

Труд и ответственность. 
Для Якова Яковлевича это

не просто высокие слова. 
Труду и только труду он 
обязан успехами своих ра
бот на областных и зональ
ных выставках. Ведь Пано
ву так и не довелось полу
чить специального образо
вания.

В 1940 году с четвертого 
курса его призвали в армию. 
Демобилизоваться он дол
жен был осенью -сорок -пер-' 
вого. В начале лета отлич-i
ник боевой и политической 
подготовки сержант Панов 
вместе со своими товари
щами по давней - армейской 
привычке уже подсчитывал, 
сколько осталось съесть ка
ши и сколько портянок из
носить. Однако демобилиза
ция затянулась на целых 
четыре года.

В октябре из Забайкалья, 
где он служил, в составе 
65-й стрелковой дивизии, он 
поедет прямо на фронт. 
Первое крещение примет 
под Тихвином, на важней
шем перекрестке войны. Не
обстрелянные молодые сол
даты сразу же вступили в 
тяжелые оборонительные 
бои.

— Нас жестоко бомбили, 
—■ вспоминает Яков Яков
левич, тогда артиллеоисг зе
нитного расчета. — По не
скольку дней мы находи
лись под ливневым огнем 
противника. Многие погиб
ли. Выстоять помогла от
личная закалка, и мораль
ная, и физическая, полу
ченная в армии.

Панов воевал на Волхов
ском фронте, в Заполярье. 
Закончил войну в Щтраль- 
змнде. Имеет орден Красной 
Звезды, орден Славы третьей 
степени, девять медалей. Но 
первая — за оборону Ле
нинграда — самая дброгая 
для него награда за сол
датский труд, -

После войны год прора
ботал учителем рисования 
в Подгорном. А в 1947 году 
приехал в областной центр 
и был принят в Томское то
варищество художников. 
Ему было 28 лет. И он все 
начинал сначала.

П Р И З Н А Н И Е
«Я счастлив, что могу п и 

сать. Раньше худож ники не 
имели та ки х мастерских, та 
ких условий д л я .  работы, за
нимались творчеством урывна- 
ми. Сейчас хочется работать. 
И думать, что это ному-то при
носит радость».

Есть у Панова небольшой, 
любимый им пейзаж. Назы
вается он «Окраина». Дом 
на краю сибирской деревни, 
лодчонка, приткнувшаяся у 
берега. Серый и коричневый 
тона. Спокойный, необыкно
венно узнаваемый русский 
мотив.

Долгие годы художнику 
казалось, что он тоже где-то 
на окпаине большого искус
ства. Ему не хватало мас- 
терстза, ппизчания, уверен
ности в себе встреча с пей
зажистом Б. Я. Ряузовым. 
ныне членом-короеспон лен- 
том Академии художеств, 
помогла найти себя, пове
рить в свои возможности. 
Яков Яковлевич работает ке 
покладая рук.. сосредото
чившись на одном жанре. В 
1951 голу одна из его работ 
принята на республикан
скую выставку.

В Томске и области це- 
релко устраивяют’ я выстав
ки пейзажа Я. Я. Панова. 
Трогательные отзывы посе
тителей свидетельствуют о 
том. что х у д о ж н и к  давно 
нашел признание не только 
з профессиональной среде.

Авторитет. • завоеванный 
им сиеди коллег, на протя
жении многих лет давал ему 
право быть председателем 
правления Томского отделе
ния Союза художникое 
РСФСР, председателем ху
дожественного совета. Мно
го лет Панов ведет большую 
работу и в партийном бюро 
организации.,

Я была в мастерской ху
дожника после его плодо
творной поездки по районам 
области-. Написано -много 
этюдов.. есть интересные 
замыслы.

Увидела я и прежние ого 
работы «Разлив на реке». 
«Тишину». Неброские, но 
звучные краски. Как слово 
хорошего поэта — негром
кое, но слыш-ше дя'лв'ко.

Л. СЕРЛЮК.
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АБИТУРИЕНТЫ. Фото Л. Дейкина.

П А Н О Р А М А
Н О В О С Т Е Й

ПЛАВАНИЕ. Ленинградец 
Владимир Сальников уста
новил новый мировой ре
корд на дистанции 400 мет
ров вольным стилем — 3 ми
нуты 51,40 секунды. Этот ре
зультат, показанный в пер- 
зый день международных 
соревнований сборных
команд СССР и Канады в 
Москве, на одну сотую 
секунды лучше прежнего 
мирового достижения, кото
рое принадлежало этому же 
спортсмену.

ФЕХТОВАНИЕ. Первую 
золотую медаль проходяще
го в Мельбурне чемпионата 
мира завоевал советский 
спортсмен—25-летний дина
мовец из Минска Александр

Рассказы о . томских спортсменах

ГРЕБНАЯ ФЛОТИЛИЯ

Романьков. Он выиграл тур
нир рапиристов, одержав в 
финале 5 побед над всеми 
соперниками. Это третья 
высшая награда Романькова 
на мировых первенствах — 
он был чемпионом в 1974 
и 1977 годах.

ФУТБОЛ. С рекордным 
счетом 8:1 московский 
«Спартак» выиграл очеред
ной матч чемпионата страны 
у столичного «Локомотива», 
В этой встрече отличился 
капитан. спартаковцев Геор
гий Ярцев, забивший три 
гола.

Два других матча, кото- 
. рыми завершился 20-й тур 
чемпионата страны, принес
ли такие результаты: «Дина-

По воле жребия старт при
нимали по шестой воде. Это 
была последняя водная до
рожка HOBOfo гребного кана
ла' в Крылатском, на кото
ром ровно через год поме
ряются силами сильнейшие 
спортсмены нашей планеты 
в сооевнованиях Олимпиа- 
ды-80. А  перед этим фи
нальным стартом была из
нурительная борьба за пра
во участия в нем. Три раза 
экипаж распашной четверки 
сборной РСФСР стартовал 
на дистанции 2.000 м, и вот, 
наконец, последний реши
тельный бой. Судьи на .пло
тах зорко наблюдали каж
дый за своей дорожкой. Зву
чит команда стартера на 
французском языке, и через 
мгновение выстрел отстав
ляет гребцов в путь. Этот 
финальный заезд не был 
исключением в соревнова
ниях V II летней Спаотакйа- 
ды народов СССР. Слабых 
соперников в Крылатском не 
оказалось. Лодка сборной 
РСФСР пересекла финиш
ный створ пятой, лишь 
мгновение проиграв четвер
ке из Ленинграда. Это был 
большой успех экипажа, в 
кототюм были и два томича 
— студенты политехниче
ского института Алексей 
Ярковой и Петр Павлов.

Алексей Ярковой оодился 
в Алтайском крае. Там он 
окончил семилетнюю шко
лу, а вскоре его родители 
переехали в Томскую об
ласть. Здесь они и поныне 
работают учителями в сред
ней школе села Меженинов- 
ка. Алексей, как и все его 
сверстники, любил спорт — 
ходил на лыжах, играл в 
волейбол, участвовал в • лег- 
ко?л,лети''-т°ских соревнов-а- ■ 
ниях. После ( окончания 
средней школы поступил в 
политехнический институт. 
Здесь и встретился он с 
Петром Павловым и увлек
ся греблей.

Вместе с двумя томичами 
в экипаж сборной РСФСР 
были включены Вячеслав 
Репкин из Калинина и Вя
чеслав Маркелов из Казани. 
Четверо в лодке не сразу 
нашли .общий...я.зьш. И не 
отношения между собой бы
ли тому помехой, а разная

мо» (Москва) —  «Арарат»
0:1, «Заря» — «Нефтчи»
1 : 0 .

ХОККЕЙ. Команда «Ди
намо» (Рига) выиграла приз 
«Каменный цветок», розы
грыш которого проходил в 
Свердловске. Рижане на
брали 9 очков. Ка втором 
месте—торпедовцы Горького 
—- 6 очйбё. на третьем — 
«Сокол» ' '(Киев) — 5.

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ. Даа 
матча провела женская 
сборная СССР в начавшем
ся в Москве международном 
турнире. Сначала она выиг
рала у команды Чехослова
кии—3:2, а затем сыграла 
вничью — 1:1 со сборной 
ГДР. В этом турнире участ
вуют также хоккеистки Ин
дии.

(ТАСС).

школа гребли, которую они 
прошли.

Пятое место на такой
представительной регате — 
несомненный успех спорт
сменов.
- С каждым годом растет 
популярность гребли. Рас- 
гтшояется ее география и в 
Сибири. Гребля относится к 
видам спорта, в котором за
очное соревнование, сравне
ние временных результатов,

. показанных в разных ме
стах, очень ненадежно. 
Сильнейшего здесь опреде
ляет очная ставка. И чем 
больше состязаний будет у 
нас в Сибири, тем быстрее 
будет расти мастерство греб
цов.

В Томске уже много лет 
на базе ТИАСУРа плодо
творно работает с гребцами 
кандидат педагогических
наук А. И. Иванов. Именно 
здесь родились первые чем
пионы в этом виде спорта. 
Работы было проделано мно
го. Теперь у гребцов есть 
свой зимний гребной бас
сейн. Он построен зимой на 
территории ТИАСУРа. Улуч
шились условия и в летней 
подготовке спортсменов.
Летний лагерь, который они 
построили на куоье. может 
принять свыше 70 спортсме
нов. Здесь гребцы готовятся 
к соревнованиям, здесь они 
живут.

Комфортабельный «Ика
рус» трижды в день совер
шает рейсы от Сенной 
курьи до кафе «Молодеж
ное». Впереди ответственные 
соревнования на первенство 
Россовета ДСО «Буревест
ник» в Ростове-на-Дону, и 
вслед за ними первенство 
Центрального совета в Кие 
ре. Тренеры команды, доцент 
ТИАСУРа А. И. Иванов и 
Л. П. Ра-нцеза, внимательно 
наблюдают за подготовкой 
своих питомцев.

— Мы надеемся успешно 
выступить в этих соревнова
ниях, —• говорит Таня 
•Клочко, член сборный 
команды. — и серьезно к 
ним готовимся. И пусть 
иногда бывает нелегко после 
трудных и продолжительных 
тренировок, мы все верим 
что на соревнованиях будет 
легче. А. ТАЕНКОВ.

ВЕЛОПРОБЕГ В ЧЕСТЬ 
Ю Б И Л Е Я  Т О М С К А

11 июля ассистент кафед
ры философии инженерно- 
, строительного института
М. В. Колесниченко отпра
вился в одиночный пропа 
гандистскб-лекционный ве
лопробег Томск — Таллин 
посвятив его 375-летию на
шего города. На днях от не
го пришла телеграмма о том, 
что- маршрут протяженно
стью 5.000 километров ус 
пешно завершен. Прочита
но 4 лекции об истории Том
ска, его сегодняшнем дне.

М. ПЕТРОВ.

Т И Р А Ж

«СПОРТЛОТО»

48,

«Спортлото», состоявшегося 
18 августа.

«6 из 49». 1-й розыгрыш: 9

21 августа. «Прощ ани е в 
июне» —  19-30.

21 августа. Прощальные 
гастроли Таш кентского цирка.
Обновленная программа в двух 
отделениях, Вечера смеха — 
20.

21 августа. «Человек, кото
рый сомневается» •—  18, 20.

В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ
«РОДИНА»

«Емельян Пугачев» (две се
рии) —  8-30. 13, 16, 18-40.
21-20- Кинофестиваль «Здра в 
ствуй. ш кола!».  Фильм « П у 
зы рьки» —  11-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Б архатны й  сезон» — ■ 8-35,

10-30. 12-25, 14-20. 16-15. 18-10. 
20-05. 22. «Иванцов, Петров,
Силоров» —  9. 10-о0. 12-40,
14- 30. 16-20. 1.8-10, 20. 21-50.
Зал кинохроники, «Вива, Ку
ба! Еипа. ф ести валь!»  —  9,
10-05 11-10. 12-15. 13-20. 14-25.
15- 30. 16-35. «В  дни Октября»
—  17-40. ,

«ОКТЯБРЬ»
«В  про фи ль и анф ас»  —  8-40, 

10-20, 12. 13-40. 15-20, 17, 18-40.
20-20. 22. « Та к ти к а  бега на
д ли н н ую  ди ста нц и ю » —  9, 12,
13.30, 13, 16-30. 18. 19-30, 21.
«Эй, вы, ковбои!» - -  10-30. .

имени И. ЧЕРНЫХ 
«И ск уп ле н и е  чуж их грехов»

—  9, 10-40, 12-20, 14-10, 16. •
17-40. 19-20, 21. «Офицерский 
вальс» —  9, 12-20, 14-10. 16,
17-40. 19-20, 20-50. М ультсбор- 
ник № 92 —  10-40.

«ПИОНЕР»
«Р и к и -Т и к и -Т а в и »  —  9. 10,40, 

12-20. 14, 15-40. 17-20. «Пры ж ок 
на заре» —  19. 21.

«СИБИРЯК»
«Б у д ь т е  готовы, ваше высо

чество!»  —  9-20. «Зимний от
п у с к »  —  11, 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Ке н та в р ы » (две серии) : 

18, 20-30.
КИНОТЕАТР ГОРСАДА
« С ч и т а й т е  меня взрослым»'

—  10. «Человек в железной
маске» —  11-30, 13-20,. . 15-10,
17, 18-50, 20-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«С луж е бны й  роман» (две се- 
' пни) —  18. 21.

' ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«П о д р а н ки »  —  19, 21'.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«С у д ь б а »  (две серии) - 1 7 - 3 0 ,  
20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Звезда надежды » (две се
рии) —  18, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«М олодо-зелено» •— - 15, 17, 19, 
2 1 .

Техническое училище № 18 объявляет набор юношей и 
девушек по специальностям: фрезеровщик, токарь, сле
сарь по ремонту металлорежущих станков, контролер 
ОТК (для лиц, окончивших 8 классов). Срок обучения — 
3 года.

Токарь, фрезеровщик, контролер ОТК. оператор полу
проводниковых приборов (для лиц, окончивших 10 клас
сов). Срок обучения — 10 месяцев.

Зачисление учащихся в училище производится без эк
заменов. Учащиеся в период обучения по специальностям 
токарь, фрезеровщик. заточник-шлифовщик, опе
ратор полупроводниковых приборов получают стипен
дию в размере - 80 рублей в месяц, контролер ОТК 
— 30 рублей в месяц и одну треть заработка.

Период обучения -в училище входит в непрерывный 
трудовой стаж. Отличники учебы получают -повышенную 
стипендию, а закончившие училище на «отлично» зачис
ляются вне конкурса на вечернее и заочное отделения 
техникумов и институтов, а на дневное отделение — на 
общих основаниях без обязательной отработки.

Администрация училища по решению педсовета на
правляет отличников учебы на дневное отделение в ин
ституты и техникумы, осуществляющие подготовку ин
женеров и техников для профтехучилищ/

Поступающие подают на имя директора училища: за
явление, документ об образовании, характеристику из 
школы, справку с места жительства, 6 фотокарточек 
(3X4 см), медицинскук) справку, свидетельство о рожде
нии.

Начало занятий — 1 сентября. Нуждающиеся обеспе
чиваются общежитием.

Адрес училища: Томск, ул. Учебная. 37. Проезд автобу
сом № 22, троллейбусом № 1 до остановки «Учебная», ав
тобусом № 19 до остановки «Завод режзчцих инструмен
тов».

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения приглашает в Томское управление разведочного 
бурения объединения Томскнефть: прорабов, руководите
ля группы по обеспечению буровых, бухгалтеров, кассира, 
бульдозеристов, трактористов, токарей, кочегаров, буриль
щиков, крановщиков, плотников, каменщиков, вулканиза
торщиков.

Лица, желающие получить специальность кочегара, 
пройдут обучение через учебно-курсовой комбинат.

Работники, зачисленные в штат УРБ, не теряют город
ской прописки. Работа организована вахтовым методом, 
дни отдыха рабочие по желанию проводят в г. Томске 
или пое. Пудино. Оплата — повременно-премиальная, 
сдельно-премиальная, н‘& зарплату начисляется районный 
коэффициент 30 процентов. Всем работникам за время 
нахождения в полевых условиях начисляется полевое 
довольствие в размере 50 процентов тарифной ставки, 
оклада. Квартирами обеспечиваются в порядке очереди в 
городе Томске. .

За справками обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, ул. 
К. Маркса, 7.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: корректоры,
наборщики, ученики машин
ного и ручного набора, пе- 

! чатники, ученики печатни
ков, электромеханики, упа
ковщики, подсобные рабочие 
для работы в цехах.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76, 
3-15-25.

Томскому хлебокомбинату 
требуются: рабочие в цехи 
хлебный, сухарно-булочный, 
бараночно-вафельный; на 
хлебозавод № 4 в 4-м мик
рорайоне главный механик 
(среднемесячная заработная 
плата — от 150 до 180 руб
лей), подсобные рабочие по 
уборке производственных 
помещений (работа только 
в первую смену), грузчики 
в отдел снабжения, началь

ник отдела снабжения, шо
феры в транспортный цех, 
слесари по ремонту оборудо
вания. заведующий хозяйст
вом, слесари КИПА, элек
тромонтеры.

Одиноким предоставляет
ся благоустроенное общежи
тие. Доставка, на работу и с 
работы — служебным тран
спортом.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. К. Маркса, 7.

Новосибирский институт 
инженеров водного тран
спорта объявляет конкурс на 
замещение вакантной долж
ности доцента (кандидата 
наук) по кафедре теории 
механизмов и машин и де
талей машин для работы в 
Томском учебно-консульта
ционном пункте.

Срок подачи документов 
— месяц со дня публикации.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск-50, ул.
К. Маркса, • 20, учебно-кон
сультационный пункт, тел. 
2-42-54.

Кинотеатру «Пионер»
орочйб требуются: киноме
ханики, контролер билетов, 
пожарник подменный.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Нахановича, 5.

Томское отделение инсти
тута Теплоэлектропроект 
приглашает на постоянную 
работу: старшего кассира, 
столяра, инженеров, стар
ших инженеров-строителей, 
инженеров, старших инже
неров по водоснабжению и 
канализации, инженеров- 
гидротехников, инженеров 
и техников по проектирова
нию автомобильных и же
лезных дорог, генеральных 
планов промышленных
предприятий, инженеров и 
техников—топографов, гео
логов, гидрогеологов, началь
ников партий, старшего 
бухгалтера.

Обращаться: г. Томск, , пр. 
Кирова, 17, или ул. К. Марк
са, 7, в бюро по трудоуст
ройству и информации на
селения.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(32 кв. м) в г. Усть-Камено
горске на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кузнег^рва. 4. кв. 4, к Сва- 
ровскои М. И.

Партийный комитет, кол
лектив управления внутрен
них дел Томского облиспол
кома выражают глубокое 
соболезнование начальнику 
отдела В. М. Миронеру по 
поводу смерти его матери

Н Р А В Е Ц
Натальи Мироновны.

ВСТРЕЧИ, КАК 
П Р А З Д Н И К И

В Томск вернулся участ
ник фестиваля искусств «Се
верное сияние» народный 
драматический театр Дома 
ученых. Позади осталось 
почти месячное плавание. 
Театр показал свои спек
такли в половине районов 
области, в основном по Чу
лыму и Кети.

График наших, выступле
ний был весьма напряжен
ным: каждый день—новый
пункт. Всюду, где это было 
возможным, давали по  ̂ два 
спектакля' — для детей и 
взрослых. В Международ
ный год ребенка из 4 гаст
рольных . спектаклей чаще 
всего шла «Красная Шапоч
ка».

Это уже третье участие 
театра в «Северном сиянии». 
Спектакли его посмотрели 
более 4 тысяч зрителей. Мы 
были очень рады, когда 
встречи со зрителями ста
новились праздниками для 
них и для нас. Если по
смотреть книгу отзывов, 
можно убедиться — спектак» 
ли понравились, и нас поч
ти всюду просили остаться 
еще на день-два и приез
жать почаще. Зрителям 
Первомайского, Кривошэина 
и Красного Яра мы пообе
щали, что приедем осенью.

Специально к сЬестивалю 
МЫ поставили сцены из 
сельской жизни «Об.уховке 
нужны чудаки» по пьесе 
А. Бархоленко. Пьеса и ее 
проблемы оказались близки 
сельским жителям.

Мы чувствовали, что вно
сим свою лепту в дело про
паганды советского .искусст
ва, зовем в художественную 
самодеятельность.

А. КАЗАЧКОВ, 
старший нрнга.'-'пт» -•-.

ТРОИ;
В, НИЛОВ, 

научный сотрудник ТГУ, 
артисты наводного теат

ра Дома ученых.

льготный33, 40. 45, 47, 
шар 31.

2-й розыгрыш, 3, 14, 38, 39, 
45, 49, льготный шар 9.

«5 из 36». 1-й розыгрыш:
Результаты 33-го тиража й, 12, 14, 27, 29:

2-й розыгрыш: 1, 13, 16, 24, 
35:

(ТАСС). .

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
постоянную работу во вновь 
открываемый .новый' кор
пус детской больницы 
№ 1: врача-диетолога с
последующей специализаци
ей в г. Москве, врача клини
ческой лаборатории, меди
цинских сестер, лаборантов, 
санитарок, сестер-хозяек, 
слесаря-сантехника, электри
ка, слесаря по вентиляции, 
прачек, рабочих, лифтеров.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. К. Маркса, 7.

Городское агентство «Со
юзпечать» сообщает, что ве
домственная подписка на га
зеты и журналы на 1980 год 
открыта с 10 августа до 
1 сентября 1979 года.

Предприятиям, учрежде
ниям, организациям необхо
димо получить каталоги га
зет и журналов, бланки за
явок и своевременно офор
мить подписку.

В ТОР Н И К , 21 августа 
П ЕР В А Я  .П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К
9.00 Цв. Новости. 9.15 «Сель

ская новь». 9.30. Кинопрограм- , 
ма для тружеников села. 

МОСКВА
10.00. « Время».* 11.05. МУльт- 

фильм. 11.30. Д. Мамин-Сиби
ряк. <Т,орное гнездо». ‘ 14.05. 
Новости.'

С 14.10 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20.. --Твой 

труд — твоя высота». Кино- 
программа. 17.10. '-'Поэзия*. 
И. Уткин. 17.55. A. Глазунов. 
Музыка к балету «Раймонда». 
18.15. «Маршал революции*. 
Художественный . телефильм. 
1-я серия. 19.20. «Адреса мо
лодых». 20.15. «Сегодня в ми
ре».

Т О М С К
20.30. Нй- Новости. 20.45. 

«Беречь народное добро от по
жаров*. 21.00. «Почта «ТВ». 
Отвечаем на ваши письма.

МОСКВА
21.30. «Встреча с оперой*. 

Дж. Перголези. «Служанка-гос
пожа». Фильм-опера. (Италия!, 
22.30 «Время». 23.05. «Трудно 
ли быть красивым?». Встреча 
с победителями Международ
ного конкурса парикмахеров. 
00.01. Концерт вокально-инст
рументального ансамбля «Ори- 
зонт». on .то. Ноппгтн.

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А
трмск

19.30 Студия «Юность». 
«Разговор начистоту», Переда
ча 2-я. 20.00. «Играет Аби Зай- 
дер». Концепт.

МОСКВА
20 15 «Сегочня к мире». 

ТО М С К
20.30. Нв. Новости. 20 45. 

«Бнйныи лебедь». Художествет-т- 
чт-тГт Фильм. • («Узбекфильм*. 
1977 г.).

Редактор
А. II. НОВОСЕЛОВ.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на постоянную 
работу на Томский участок 
Новосибирского центра тех
нического обслуживания 
ЭВМ «Спецавтоматика»: ин
женеров и техников по об
служиванию ЭВМ.

Обращаться: г. Томск, пр 
Кирова, 17. или пр. Фрун
зе, 109, к начальнику участ
ка, тел. 4-07-16.

Партбюро. местком ап
парата обкома КПСС выра
жают глубокое соболезнова
ние инструктору обкома 
3. С. Куваевой в связи со 
смертью ее отца

С О ТН И К О В А  
Семена Яковлевича.

Коллектив Томской о'б̂  
ластной станции защиты 
растений, областное управ
ление сельского хозяйства 
с прискорбием извещают о 
скоропостижной смерти
главного агронома защиты 
растений по Чаинскому 
району

Б Е Л О У С О В А
Владимира Михайловича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Ректорат’ и партком госу
дарственного университета, 
дирекция и совеет ветеранов 
НИИ прикладной математи
ки и механики с прискор
бием извещают о смерти ве
терана Великой Отечествен
ной войны и труда

Б А Х Т И Н А
Константина

Александровича
и выражают соболезнова
ние семье покойного.
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